

QUÉDATE
EN CASA

COTIZA ONLINE TU NUEVO HOGAR

Revisa todos nuestros proyectos en:
www.ecomac.cl

ecomac
Al fin en casa

EDICIÓN N°1366
AÑO XXVIII
Del Viernes 7
al jueves 13
de enero
de 2022

TIEMPO

VALOR
\$500

Semanario de Economía y Desarrollo de la Región de Coquimbo

Fundado el 13 de Noviembre de 1993

[tiemposemanario](http://tiemposemanario.cl)

www.semanariotiempo.cl

CIERRE DE PLAYAS NO GOLPEA AL TURISMO:

Sondeos dan 80% de ocupación con arribo de visitas nacionales

Además de los destinos tradicionales como son la conurbación, Punta de Choros y el valle de Elqui, destaca una importante cantidad de reservas en Ovalle y Monte Patria (provincia Limarí) y Pichidangui y Los Vilos (provincia del Choapa).



PREOCUPANTE AUMENTO: En los últimos 20 años se había registrado un máximo anual de 78 fallecidos en accidentes de tránsito en la región de Coquimbo. El año 2021 hubo 110 fallecidos, lo cual alerta y obliga a redoblar esfuerzos en fiscalización.

INMOBILIARIA NORTE VERDE:

AHORA SÍ: Confirman construcción de edificio en Cuatro Esquinas con Avenida del Mar

Edificio Playa Serena tendrá inversión de US\$30 millones.



Ese lunes comienza vacunación con cuarta dosis contra el Covid-19

Los primeros inoculados serán las personas inmunodeprimidas de 12 años o más, que recibieron su primera dosis de refuerzo hasta el 12 de septiembre

Bienes Nacionales dispondrá de 40 hectáreas para edificar 2.150 viviendas

Se habla de al menos 9 terrenos en nuestra zona, que con nuevos proyectos inmobiliarios ayudaría a descomprimir la alta demanda por viviendas.

DIFÍCIL ESCENARIO PARA EL RUBRO:

Sin argentinos las casas de cambio proyectan un verano "perdido"

Junto a esta edición:



Suplemento Turismo 2022

Economía Circular

Esta semana se aprobó una nueva ley que se supone ayudará a evitar el desecho de las colillas de cigarrillos. Además de exigir que los filtros sean de materiales biodegradables, impone nuevas multas para los consumidores que las dejen en la arena o en espacios públicos.

Pero en realidad la economía circular va mucho más allá de la simple sanción o el uso de materiales biodegradables.

Efectivamente, la economía circular posee una variable medio ambiental que mira hacia la sustentabilidad de los recursos naturales y la disposición de desechos, considerando evidentemente todas las "r" posibles, rediseñar, reparar, reutilizar, reducir, reciclar... Pero también tiene una segunda variable que es económica, según la cual debemos ser capaces de avanzar en la valoración de los desechos emanados del ciclo productivo y transformándolos en nuevos productos o bioproductos con valor agregado.

Pero además de esas variables medioambiental y económica existe una variable social, según la cual las empresas son responsables de educar a la población en

cuanto a sus hábitos y preferencias como consumidores. Además, está implícita la generación de miles de nuevos puestos de trabajo vinculados a esta misma economía circular.

Es decir, en este aprendizaje hacia la verdadera protección ambiental, no se trata sólo de un esfuerzo de las empresas, sino que también de todos nosotros, como consumidores que tenemos una gran responsabilidad con lo hacemos o dejamos de hacer.

En fin, da gusto informar de decenas de iniciativas vinculadas al medio ambiente que dan cuenta de un verdadero cambio en nuestra forma de entender nuestro desarrollo. Para muchas empresas las medidas ambientales ya están instaladas en su cotidianeidad, son parte de la rutina cotidiana e incluso están valoradas económicamente como parte de los activos patrimoniales. Aunque también perturba en ejemplos cotidianos como hay falsos líderes que ven en el medio ambiente una moneda de cambio, una fuente de ingreso fácil o de conflicto permanente.

*"No se puede nadar
hacia nuevos
horizontes si no tienes
el coraje de perder de
vista la costa"*
William Faulkner



LECTORES DE TIEMPO

Celia Moreno/ Dierctora Servicio de Salud

Daniela Molina/ Concejala

Marcos Carrasco / Hotelga



■ Columnista - Espacio de Opinión - FAMILIA AYER, HOY Y SIEMPRE

VAMOS AL TRASFONDO

Estamos iniciando un nuevo año calendario luego de seis actos eleccionarios realizados en medio de una pandemia que no da señales de amainar y mucho menos de desaparecer en un corto plazo. Lo hacemos como siempre con nuestro espíritu en alto, colmado de esperanza, añorando que durante estos nuevos 365 días vamos vivir una nueva realidad que nos confirme que de verdad vamos por buen camino.

Han quedado atrás un sinnúmero de situaciones, muchas de ellas inconfortables y dolorosas, impregnadas de desesperanza, que pusieron a prueba nuestra entereza y fuerza interior que nos obligaron a enfrentarlas de la mejor manera posible y aquí estamos nuevamente, preparándonos para lo que viene.

Hemos elegido una nueva autoridad como Presidente de la República que para muchos consistió en un logro importante y para otros una gran decepción. Pero lo verdaderamente importante no es quien haya obtenido este logro sino que de aquí en adelante todos accedamos a un mejor nivel de vida y para conseguirlo vamos a tener que actuar unidos en busca de este objetivo primordial.

No podemos continuar atrapados por más tiempo en los fantasmas del pasado. Avivándonos constantemente en busca de alimentar eternas rencillas que nos desunen y conducen a mantener viva una eterna guerra entre unos y otros. A encasillarnos en falsas verdades y a construir muros desde donde nos miramos con odio y con desprecio hacia quienes no piensan como nosotros, a los muchos quisieran literalmente borrar del mapa para

allanar el camino y obtener lo que consideran como lo más justo y deseable.

Un primer paso para destruir este muro que nos separa y poder acercarnos unos a otros en busca de construir un camino común lo constituye cuidar nuestro lenguaje. Dejar atrás el lenguaje destemplado y destructivo, reflexionando constantemente sobre lo que significan nuestras palabras y el verdadero mensaje que encierran antes de emitirlos. No olvidemos nunca que "quien controla el lenguaje controla la vida social", lo que lamentablemente ha sido utilizado hasta ahora en contra de nuestro beneficio como país, al servicio de oscuros intereses, contribuyendo con ello a deteriorar cada vez más la necesaria armonía social.

Gran desafío lo constituyen sin duda las redes sociales donde abunda este tipo de lenguaje utilizado por quienes lanzan la piedra y esconden la mano al resguardo de un anonimato que degrada la dignidad tanto de quien la lanza como de quien contribuye a difundirlo urbi et orbi en forma muchas veces inconsciente del daño que se causa a sí mismo como a la paz de los espíritus receptores, avivando el odio que se expando como un reguero de pólvora, especialmente en mentes con espíritu débil.

Estamos acostumbrados por otro lado, y no sin razón, a atribuir la debilidad de nuestra democracia a la crisis en que se encuentran los partidos políticos cada día menos confiables para los ciudadanos que buscan ansiosamente un madero en el que asirse ante la expectativa de un eventual naufragio y creen ingenuamente encontrarlo en las redes sociales recurriendo a lo más

cercano a sus ideas e intereses, ingresando a grupos que a la larga se transforman en islas de pensamiento que al final los deja aislados del conjunto. Van apareciendo así islas y más islas, conformando un gran archipiélago que contribuye a proporcionar un débil sentido de identidad que los aleja de la identidad nacional como su sentido de pertenencia fundamental.

Pero, ¿qué hay detrás del desprestigio de los partidos políticos? Para responder tenemos que comenzar por analizar que es lo que necesitan para recuperar su prestigio; lo primero es recordar que sin orden y honestidad ningún sistema político es capaz de funcionar en forma efectiva. Necesario de recordar especialmente ante los intentos de cambiar nuestro sistema político a semipresidencial o parlamentario, sistemas que serían aún más dañinos si persiste el desorden y la deshonestidad entre los parlamentarios, que se cambian de bando como quien se cambia de camisa transformándose en tráfugas de la política Contribuyendo con ello a desprestigiar aún más esta noble y necesaria actividad para la adecuada administración del país.

Es de esperar que durante el presente año todos cambiemos de actitud, cuidemos nuestro lenguaje y aportemos en forma honesta y responsable lo necesario para construir un mejor futuro.



Par Dr. GONZALO PETIT / Médico

Director: LUIS VILLAGRÁN CASTELLÓN Representante Legal: ENRIQUE REYES HARRIS Gerente: MARIA MOORE JERALDO
SEMARNARIO TIEMPO Sociedad Periodística TIEMPO CIA. LTDA. Creada el 13 Noviembre de 1993 - Los Carrera 521-B - La Serena - IV Región de Coquimbo

EDITOR GENERAL (220042) editor@semanariotiempo.cl / 221 61 93

MARKETING Y PUBLICIDAD: mailsemanariotiempo@gmail.com / 221 61 93

CIRCULACIÓN Y SUSCRIPTORES: periodicotiempo2012@gmail.com / 222 00 42

e-mail: director@semanariotiempo.cl editor@semanariotiempo.cl

Redacción y Publicidad: Los Carrera 521-B / Fono Fax (51) 220042 - 216193 La Serena /
Imprenta Los Carrera 521-B Distribución: La Serena, Almagro 432 Local 5 /
distribucion.laserena@gmail.com / www.semanariotiempo.cl

STATE GRID CORPORATION :

GIGANTE CHINO: Nuevos controladores de compañía eléctrica CGE presentan nueva imagen corporativa

En noviembre del año 2020 se concretó el acuerdo por el cual la empresa china State Grid Corporation asumió el control de la empresa de distribución eléctrica chilena CGE. Se habla de una transacción de US\$53.000 millones.

La empresa china es la mayor compañía de distribución y transmisión de energía eléctrica en China y en el mundo.

Ahora, al iniciar el 2022 en línea con la llegada de los nuevos controladores a CGE y en cumplimiento de los acuerdos contenidos en la toma de control, la compañía renovó su imagen corporativa incorporando un nuevo logo en sus oficinas centrales y elementos corporativos, el que se implementará paulatinamente en el resto de las instalaciones que la empresa tiene a lo largo del país.

En los últimos meses, y de acuerdo con la programación realizada con anterioridad, se retiró de la iconografía la "mari-



posa" de las oficinas comerciales y plataformas de cara a los clientes. Esto se reemplazó por un logo de "transición".

El nuevo logo de CGE está inspirado en "la luz, el movimiento y el futuro, con una fuerte presencia de conceptos como unidad y conexión". Esta iconografía busca reflejar la historia centenaria de la Compañía General de Electricidad, fundada en 1905, y su tránsito en el camino de entregar una mejor calidad de suministro eléctrico a sus clientes.

"Esta nueva iconografía nos acompañará en el camino que estamos emprendiendo para mejorar nuestra calidad de servicio a los más de 3 millones de clientes que tenemos en Chile y buscamos que sea una marca reconocida por ello" señaló Iván Quezada, gerente general de CGE.

La nueva imagen de la compañía se comenzará a ver en los próximos días a través de todos sus medios digitales y paulatinamente en las oficinas que CGE tiene a lo largo del país.

CONTRA EL COVID 19

Este lunes comienza la vacunación con cuarta dosis

El proceso se iniciará con personas inmunocomprometidas.

Este lunes 10 de enero comenzará la vacunación con cuarta dosis contra el Covid-19, anuncio que fue entregado este jueves por el Presidente de la República Sebastián Piñera.

El proceso se iniciará con personas inmunocomprometidas que hayan recibido sus dosis de refuerzo hasta el 12 de Septiembre a partir del lunes 10 de enero y continuará el 7 de febrero con personas desde los 55 años y más.

"La campaña de vacunación es un proceso exitoso y muy reconocido. El Presidente Piñera ha liderado un esfuerzo que nos ha permitido reducir la letalidad del coronavirus y afrontar de mejor forma los diversos escenarios que nos ha traído esta enfermedad con sus diversas variantes. Ha sido a través de la vacunación que hemos podido ir retomando progresivamente la normalidad. Ahora que iniciaremos a partir del 10 de

enero un nuevo calendario, nuestro llamado es a seguir recibiendo las dosis y a confiar en las vacunas", señaló el respectivo el Delegado Presidencial Ignacio Pinto.

Los primeros inoculados serán las personas inmunodeprimidas de 12 años o más, que recibirán su primera dosis de refuerzo hasta el 12 de septiembre, es decir, que hayan pasado mínimo cuatro meses, y a partir de la semana del 7 de febrero se continuará vacunando a todas las personas de 55 años o más, que hayan recibido su primera dosis de refuerzo hasta el 15 de agosto.

En relación con la importancia de esta cuarta dosis, el Seremi de Salud Alejandro García sostuvo "existe bastante evidencia científica que sugiere que los niveles de anticuerpos protectores disminuyen a

través del tiempo, por lo cual empieza a ser necesario reforzar la estimulación de la inmunidad con las vacunas".

Finalmente, la Autoridad Sanitaria recordó que es importante que las personas puedan revisar los calendarios de vacunación correspondiente a la cuarta dosis, los cuales se publicarán a través de las Redes Sociales del Ministerio de Salud.

Datos de vacunación

Covid:

Total dosis administradas:

1.964.662

Primeras dosis

744.671

Segunda dosis

710.203

Única

24.159

Dosis de Refuerzo

485.629

NO HABRÁ CORTE HASTA FINES DE ENERO:

16.000 mil clientes en mora con deuda promedio de \$311.000 en suministro de agua potable

Aguas del Valle decidió extender hasta fines de enero el beneficio de no corte a los clientes que no han podido continuar pagando la cuenta del servicio, por las consecuencias que tuvo el Covid-19 en la economía de los hogares. "Queda un poco más de un mes para que aquellos clientes que se han visto obligados a suspender sus pagos y cumplen con los requisitos establecidos por la ley, puedan acercarse y

La ley suspendió hasta el 31 de diciembre los cortes por mora, pero la sanitaria decidió extenderlo hasta fines de enero, mismo plazo que tienen los clientes para gestionar convenio de pago y regularizar su deuda.

reparar su deuda. Hemos hecho un esfuerzo importante desde marzo del año pasado en atención a la difícil situación de muchas familias y hoy nos comprometemos a no realizar cortes hasta fines

de enero, es decir, un mes más de lo que estipula la ley", dijo el gerente regional de Aguas del Valle, Andrés Nazer.

La Ley 21.340, contempla la posibilidad de reprogramar el saldo pen-

diente hasta en 48 cuotas, sin multas ni intereses. El proceso se puede realizar online siguiendo el paso a paso en <https://oficina-virtual.aguasdelvalle.cl/covid-19> o despejar dudas a través de una línea exclusiva para este proceso (800 080 800).

A noviembre, más de 16 mil clientes de Aguas del Valle se encuentran en mora, con un promedio de \$311.000 de deuda acumulada. "Sabemos que

hay otro grupo de clientes, no incluido en este programa, que también se ha retrasado en sus pagos. Queremos buscar soluciones en conjunto, caso a caso, por lo que los invitamos a contactarnos a través de nuestro fono servicio 600 400 4444 y evaluar las alternativas que se adapten mejor a su capacidad de pago", agregó Nazer.

Finalmente, el ejecutivo comentó es muy

importante que quienes puedan pagar su deuda lo hagan, lo que nos permite mantener la cadena de pago de nuestros proveedores y continuar con el intenso plan de inversiones en la región para mantener la continuidad del suministro, ante la extrema sequía que afecta a la zona.

Teck CDA planta Pimientos para compensar el uso de papel en la operación

Andacollo.- Con la plantación de 50 pimientos en la cortina vegetal ubicada en el camino contiguo a la operación y que lleva a la localidad de Chepiquilla, Teck Carmen de Andacollo (CDA) cumplió el compromiso autoimpuesto de compensar el uso de papel que anualmente se utiliza en faena.

La iniciativa, que se realiza por cuarto año consecutivo y que cuenta con el apoyo de la empresa contratista local "Tres Patitos", es parte de lo plasmado en la Política Ambiental establecida en CDA, donde se detalla que, junto a lo uso eficiente de la energía, el recurso hídrico y los recursos na-

En el hito participó un grupo de estudiantes de 8° básico de la Escuela Patricio Lynch, quienes, pala en mano, se animaron a participar de la actividad junto al Comité Ejecutivo.

turales, la reforestación en una acción preponderante en la gestión de la biodiversidad.

Manuel Novoa, gerente general Teck CDA, destacó el hito señalando que "llevamos varios años plantando árboles para compensar el uso del papel en los procesos productivos de la faena, siendo importante destacar que, si bien hemos disminuido la utilización de papel, no hemos disminuido la cantidad de árboles que reforestamos

cada año. En esta oportunidad, con los alumnos de la Escuela Patricio Lynch, plantamos árboles que esperamos en un futuro cercano se transformen en un pulmón verde de la comuna y un parque muy frondoso que pueda ser visitado por la comunidad".

En la misma línea, Ximena Retamal, superintendente de Medio Ambiente Teck CDA, expresó que "esta actividad se realiza debido al compromiso de

reforestación por la cuota de árboles que pudiesen haber sido afectados por la utilización de hojas dentro de CDA. Si bien hemos tenido una sostenida baja de uso de papel en los últimos cuatro o cinco años, de aproximadamente el 50%, mantenemos el compromiso de reforestar al menos 50 pimientos cada año".

Los alumnos y alumnas que participaron en el hito se llevaron a sus hogares árboles de espino chileno, especie endémica de la región, los cuales fueron germinados en el área de compensación El Runco de Teck CDA, además de un libro llamado "Arqueología de Andacollo, trazos de sus primeros ha-



bitantes".

¿POR QUÉ PIMIENTOS?

Esta especie arbórea tiene la particularidad de ser tolerante a las altas temperaturas y no necesi-

tar gran cantidad de agua para su desarrollo, son de fácil conservación y resistentes a las características del suelo de la comuna, lo que posibilita una reforestación paulatina de Andacollo.

IMPULSADA POR TIENDAS CORONA

Más de 130 kilos de residuos se recopilaron en la limpieza de playas de la Región de Coquimbo

A solo días desde el inicio de la gira "Corona on the road", ya se han podido sacar cuentas alegres de su reciente paso por la región de Coquimbo. Se trata de la más reciente iniciativa de la cadena de retail que busca incentivar el reciclaje de ropa, la limpieza de las playas y promover el cuidado del medioambiente.

Así, desde el pasado 28 de diciembre se ha puesto en marcha el carro sustentable que es parte de "Corona on the road", el cual inició su gira en la ciudad de La Serena para seguir su recorrido por las costas del país. Se trata de un camión que además de mostrar la nueva colección sustentable de la tienda, traslada a gestores de residuos que, en conjunto con voluntarios locales, han hecho un amplio barrido a los balnearios en busca de desechos -como plásticos, vidrios y otros materiales- a los que darle

Decenas de voluntarios participaron en la limpieza y reciclaje de grandes cantidades de cartones, botellas y latas, que se ha dado dentro del marco de la gira "Corona on the Road" que comenzó el pasado 28 de diciembre.

La actividad realizada en las playas de La Serena, Coquimbo y Tongoy es parte de la reciente iniciativa de la cadena de retail que busca concientizar y promover el cuidado de las costas de Chile.



un nuevo uso.

Luego de su debut en playa 4 Esquinas de esa ciudad, se trasladó durante los siguientes días a la playa La Herradura de Coquimbo y, luego, al sector 1 de la playa Grande de Tongoy, donde gozó de gran éxito y apoyo por parte de los habitantes, visitantes y autoridades de la región de Coquimbo, que se sumaron rápidamente a esta actividad que se extendió por aproximadamente 3 horas, en cada localidad.

Dentro de las primeras tres jornadas de funcionamiento, se logró recopilar un total de 131,85 kilos de residuos, que fueron separados por los recolectores en distintas categorías para ser reciclados, como cartones, botellas de vidrio, botellas de plástico PET y latas de aluminio, entre otros.

La mayor cantidad de material encontrado en estas localidades nortinas

fue Coquimbo, que alcanzó un total de 53,15 kilos recogidos en la zona. Luego le siguen Tongoy, con 42,3(k), y La Serena, con 31,9 (k).

"Es realmente gratificante para nosotros, como organizadores del evento, haber contado con el apoyo de las autoridades de la zona y de tantos voluntarios que se sumaron a esta nueva causa de tiendas Corona. Coquimbo se destacó por ser el primer lugar donde pasó nuestro camión sustentable que demostró su interés por el cuidado del medioambiente y de sus playas", comentó Natalie Pérez, subgerente de marketing de Corona. "Esperamos que esta motivación se siga plasmando en el resto del recorrido que va de norte a sur del país".

La gira "Corona on the road" continúa su ruta rumbo al litoral central y, posteriormente, hacia el sur del país.

SE AFERRAN A LOS GIROS DE LOS EXTRANJEROS, QUE ESTIMAN LLEGA HASTA EL 15% DE SUS SUELDOS:

El duro momento que atraviesan las casas de cambio: sin argentinos proyectan verano y un 2022 prácticamente "perdido"

Un complejo momento viven las casas de cambio en la región de Coquimbo. Ello por la pandemia de Coronavirus que bajó nuevamente las puertas -hasta nuevo aviso- del paso internacional Agua Negra, corredor fronterizo de entrada para los visitantes argentinos provenientes la provincia San Juan.

Un duro golpe, pues el movimiento de transacción de divisas a ese público representa entre el 85 y 90% del volumen total durante la temporada estival, periodo que genera las mayores utilidades para "sobrevivir" durante el resto del año, donde debe seguir costándose los gastos fijos de arriendo de inmuebles y personal.

Hugo Herrera, dueño de una casa de cambio en el subterráneo del Caracol Colonial, cuenta que el impacto lo vienen sufriendo hace más de dos años, regresivamente por la emergencia sanitaria, la crisis social y el terreno de enero en 2019.

"Prácticamente estamos hace tres años que no tenemos turismo argentino. Estábamos esperanzados en la apertura de Agua Negra, pero con su cierre se nos limitó un año más. Aunque abran el paso Los Libertadores, hay muchas condiciones para ingresar, y la gente que iba a venir, están llamando para cancelar los encargos de dólares. Los argentinos se están yendo a Uruguay", dice.

En este local, el boletaje está concentrado en un 90% por transandinos y el resto por turistas de otros países y de Europa.

"El movimiento está bajo permanentemente, en ningún momento repuntó porque la gente que logró pasar por Los Libertadores tenía que hacerlo a ver sus departamentos de playa, a cancelar los gastos comunes que asumen", explica.

Fernando Adones, dueño de una casa de cambio en el mismo centro comercial, coincide con Herrera al plantear que el verano es el momento de mayores utilidades para el negocio: "ya llevamos dos veranos malos y nos ha tocado duro en la región. Más aún con la fragata portuguesa que afecta al turismo, actividad de la que dependemos y vivimos", detalla.

Sin embargo, para el locatario la balanza se ajusta con el envío de remesas que realizan los trabajadores extranjeros residentes en la región, especialmente de haitianos, venezolanos, colombianos, peruanos y bolivianos.

Otro aporte de compra de divisas está en los jóvenes, entre 25 y 40 años, que viajan a Brasil. "Por ahí nos estamos moviendo como casa de cambio" añade.

Algo que para Herrera no ayuda del todo, debido a que los empleados extranjeros mandan entre un 10 a un 15% de sus sueldos a sus países de origen.

"Enviar giros no deja tampoco una cantidad muy grande para suplir los gastos", culmina.

Reconocen que los servicios a visitantes transandinos representan entre un 85 y 90% del volumen del negocio en temporada estival, periodo que se genera las mayores utilidades para "sobrevivir" el resto del año. Consideran que la mala racha -incida por el estallido social y la pandemia- viene desde el terremoto del 2019.



Hugo Herrera.



Fernando Adones.



WhatsApp SOS COANIQUEM
24/7

GUARDA TU CONTACTO
+569 3431 9987

Excmo y Agregado
de WhatsApp y Excmo

QR CODE

COANIQUEM
www.coaniquem.cl

Gobernadora Krist Naranjo busca solucionar problemas en ejecución de proyectos para pequeña minería

Una de las principales preocupaciones de la Gobernadora ha sido la pequeña minería, revisando detalladamente cada uno de los proyectos que tengan financiamiento del Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR) y las iniciativas que han sido mal ejecutadas, como por ejemplo los problemas que enfrenta el Sindicato de Mineros de la comuna de Canela por la fallida instalación de su planta Gravimétrica, proyecto que no ha podido ser finalizado debido a problemas en el diseño, similar situación en Planta de Punitaqui.

Ante este problema y en conjunto con los consejeros regionales, se señaló la posibilidad de que se realice una orientación

jurídica por parte del Gobierno Regional hacia los mineros, tras la demanda realizada por la empresa debido al no pago en la construcción de la planta. Solución que está en curso y que el mismo presidente del Sindicato de Pirquineros de Canela, Israel Barraza, calificó como "positiva".

Así como esta planta minera y otras, perteneciente al programa "Transferencia de Inversión Minera Menor Escala Comunas Rezagadas", existe otro proyecto llamado "Transferencia Desarrollo Sostenible y Fomento Productivo de la Minería de la Región de Coquimbo", ambos formulados y ejecutados por la SEREMI de Minería de la Región

de Coquimbo e ingresado recientemente para solicitar financiamiento al Gobierno Regional.

Sobre éste último, luego de una revisión detallada y expuestos los antecedentes desde la División de Planificación y Desarrollo Regional del Gobierno Regional, la Gobernadora Krist Naranjo confirmó que "he decidido declararlo como no admisible debido a las características que presenta su formulación".

Los argumentos apuntan a que existe un actual programa vigente que aún está en ejecución, y que no permite volver a financiar sin antes terminarlo; también existen rendiciones de cuentas pendientes de recursos transferidos por la Subsecretaría de

Minería a entes privados, y que por ello no puede continuar recibiendo recursos públicos, según Resolución de Contraloría; por ello es que el Gobierno Regional, ha solicitado informar sobre la situación y el reintegro de montos no rendidos.

Cabe mencionar que, las rendiciones corresponden a fondos concursables que establecen los programas y que consisten en transferencias a los pequeños mineros para la compra de equipos, equipamiento, elementos de protección personal, horas máquinas a usar en las distintas faenas, entre otros, además de otro tipo de proyectos de mayor envergadura que son asignaciones directas

a sindicatos de mineros, tales como las plantas de Canela y Punitaqui.

Además, existe un informe de Contraloría, realizado en el marco de los "Programas de Transferencia Inversión Minera Menor Escala Comunas Rezagadas, Transferencia Capital Minero Región de Coquimbo y Fortalecimiento Productivo y Seguridad Minera", los cuales han tenido problemas en la rendición y ejecución de las diferentes obras, generándose sumarios administrativos, lo que implica que existen falencias en la administración de los programas respectivos.

Ante los antecedentes, la Gobernadora Regional Krist Naranjo, aseguró que "mi voluntad es apoyar



siempre a los pequeños mineros de la Región de Coquimbo, por eso estamos evaluando alternativas, trabajaremos con otro organismo ejecutor y encontraremos las herramientas necesarias y profesionales para solucionar de forma correcta, directa y eficiente las necesidades urgentes de la pequeña minería".

MAGÍSTER EN ADMINISTRACIÓN



MAGÍSTER EN CIENCIAS EMPRESARIALES MENCION EMPRENDIMIENTO

LA FISCALÍA NACIONAL ECONÓMICA Y EL CASO DEL GAS

En estos días la Fiscalía Nacional Económica (FNE) emitió un informe, en el que confirma las críticas que se venían haciendo hace varios meses por numerosos grupos ciudadanos, respecto de que el mercado del gas no estaba funcionando, que existe falta de competencia, y que los precios que se cobran al consumidor final son excesivos. Nos referimos al gas licuado de cilindros y gas natural.

Llama la atención la tardanza de la Fiscalía Nacional Económica para llegar a una conclusión. Es que lo que se esperaba era que la misma Fiscalía hubiese sido la primera en detectar este problema. Un problema que, además, no es un hecho aislado. Todos recordamos los casos de falta de competencia, o derechamente colusión, en el caso del papel higiénico, el caso de los pollos, el caso de las farmacias, y se puede seguir haciendo una lista bastante larga de casos, en que la respuesta de las instituciones regulatorias chilenas estuvo por debajo de lo esperado. La pregunta es ¿por qué esto sigue repitiéndose esto, y por qué no se aprende de las lecciones anteriores?

En mi opinión hay varios motivos para esto. En primer lugar, realmente no existe un sistema de evaluación del desempeño en la FNE, ni en la mayoría de las instituciones públicas. En esto no ayuda la normativa existente. Además, no son pocos casos en Chile en que la persona que antes trabajó como regulador, pasa a trabajar directamente en alguna de las empresas que

antes tuvo que regular, algo que claramente debería estar prohibido. En segundo lugar, las penas para los delitos económicos en Chile son casi insignificantes, si se las compara, por ejemplo, con las de los Estados Unidos para este mismo tipo de delitos. Aunque este no es un problema exclusivo de Chile, sino que ocurre en toda Latinoamérica. También es notable que la gran mayoría de los ejecutivos de grandes empresas en nuestro país provienen de un número muy reducido y selecto de colegios y de universidades. Entonces es natural pensar que la élite gerencial de Chile está muy vinculada entre sí, y que por ello, puede no existir el ánimo de ser demasiado duros con colegas, amigos o conocidos, o con el conocido de un conocido. Si se unen estas razones pienso que se logra obtener una explicación bastante razonable de la lentitud en el actuar de la Fiscalía Nacional Económica.

¿Qué podemos esperar hacia el futuro? En mi opinión no demasiado. Como ejemplo, la tan publicitada reforma que se hizo al Servicio Nacional del Consumidor (SERNAC) algunos años atrás, terminó en nada. Es decir, terminaron un SERNAC, pero que en la práctica no cumple ningún papel efectivo de defensa de los consumidores. Por eso, la mayor esperanza pienso que se encuentra en que por fin se fortalezca algún sistema de protección de este tipo, tal como existe en casi todos los países desarrollados.



DR. SERGIO ZUNIGA-JARA

Profesor Titular, Universidad Católica del Norte
Director del Magíster en Ciencias Empresariales mención Emprendimiento, ECIEM, UCN, Coquimbo / Profesor Magíster en Administración
<https://lnkd.in/e/7Rnjqra>
<https://www.eciem.cl>

OCUPARÁ ÚLTIMO TERRENO DISPONIBLE EN LA PRIMERA LÍNEA DE MAR DE LA SERENA:

De "Aruma" a "Playa Serena": el edificio de Norte Verde de US\$30 millones en icónica intersección de av. Del Mar con Cuatro Esquinas

Previo al estallido social, los planes de Inmobiliaria Norte Verde era construir un moderno edificio de departamentos y hotel en la icónica intersección de la avenida del Mar con Cuatro Esquinas. Sin embargo, no prosperó. "Aruma" rezaba en un enorme letrero instalado esa ocasión.

Pero la empresa no se quedó atrás y hoy "Edificio Playa Serena" es la nueva apuesta de la empresa para ocupar el único terreno disponible en la primera línea de mar de la costanera serenense, jugada que involucrará una inversión de la empresa estimada en US\$30 millones.

Y no es el único hito, pues también marcará el primer desarrollo de uso mixto en plena Avenida del Mar. Se trata de un edificio de uso mixto de 12 pisos más Rooftop, que incorpora departamentos, comercio y en una etapa futura un hotel.

Su emplazamiento busca sumarse al borde costero, por medio de un paseo boulevard en el primer nivel con tiendas, café y restaurantes, entre otros servicios. A partir del segundo piso, se desarrollarán 168 departamentos, todos en primera línea con la inmejorable vista al mar. En cuanto a tipologías, ofrece tres alternativas del más alto estándar: 1D/1B+Cocina Americana; 2D/2B+Cocina Americana y 3D/2B+Cocina Americana.

La fecha estimada de entrega estaría fijada para el segundo semestre en 2023.

"La Serena dejó hace tiempo de ser ciudad únicamente turística gracias a sus playas y la pandemia ha hecho que también se piense en ella como alternativa atractiva para vivir", dice Francisco Bascuñán, director ejecutivo de Inmobiliaria Norte Verde, quien agrega que "el proyecto es único que responde a esa tendencia, ofreciendo el relax de vivir frente al mar, en un entorno bien conectado con la ciudad, a pasos de la playa, con amplia oferta gastronómica y de comercio, en una de las ciudades con mejor calidad de vida", destaca

Con 26 años de trayectoria y nacida en la región de Coquimbo, Norte Verde se ha destacado por desarrollar proyectos que resaltan y aprovechan armónicamente los encantos de la zona, entre ellos Portal La Higuera, Portal Amunátegui, Umbrales, Rengifo y Praderas, en La Serena; y su primer edificio de uso mixto en Coquimbo, Verne.

La iniciativa responde, por una parte, a la alta demanda habitacional que tiene La Serena, ciudad que concentra el 27% de la población total de la región. Por otra parte, al creciente interés por migrar hacia

Se trata de un inmueble de uso mixto de 12 pisos y en su primer nivel habrá un paseo boulevard con tiendas, café y restaurantes, entre otros servicios. Desde el segundo piso existirán 168 departamentos con tres tipologías, que proyectan entregarse durante el segundo semestre en 2023.



Francisco Bascuñán,
director ejecutivo de Inmobiliaria
Norte Verde.



regiones producto de los cambios en los estilos de vida que generó la pandemia, entre ellos el aumento del teletrabajo.

CARACTERÍSTICAS

"Edificio Playa Serena" se emplazará en la primera línea del sector turístico más importante de La Serena y de mayor plusvalía de la ciudad, por eso propone espacios comunes abiertos como punto

de encuentro para disfrutar la vida de playa. Sobre el edificio, la Plaza Mirador en altura conecta los distintos espacios, como la terraza lounge, piscina con vista a la av. del Mar, salón gourmet, bar, quinchos panorámicos y lugares de descanso, como zonas de living para disfrutar la puesta de sol. A este equipamiento se suman espacios cowork y cicletteros.

En tanto, el interior de los departa-

mentos exhibe detalles y terminaciones de alto estándar. Cocina con horno, campana y encimera vitrocerámica. Cubiertas silestone en muebles de cocina, piso flotante SPC tipo madera o gres porcelánico tipo madera, ventanas termopanel, y alarma en puerta de acceso en todos los departamentos.

Todos los departamentos son Full Electric con termos individuales.

INVERSIÓN DE US\$200 MILLONES EN LAS COMUNAS DE LA SERENA Y VICUÑA:

Compañía Minera Arqueros entrega Adenda y reanuda evaluación ambiental de proyecto minero

Juan Francisco Castellón

Takao ASAKI, en representación de la Compañía Minera Arqueros, sometió el 29 de diciembre en 2021 una Adenda que contiene las respuestas, estudios y análisis de la empresa a las inquietudes que esgrimieron los organismos con competencia ambiental en abril del año pasado al proyecto minero del mismo nombre, reanudando así su evaluación en el sistema.

La iniciativa corresponde a la explotación y tratamiento de mineral de cobre, que incluye el desarrollo de una mina subterránea, la construcción de una planta concentradora, un depósito de relaves y obras complementarias para el suministro de agua, energía y otros servicios.

Se localizará entre las comunas de Vicuña y La Serena, y tendrá una inversión de US\$200 millones para la producción de concentrado de cobre como producto final, en una operación proyectada por un periodo de 17 años.

Fue el 16 de mayo en 2021, cuando la propia firma decidió suspender la evaluación de la iniciativa en el sistema, para incorporar mejoras ambientales. Los ajustes refieren a mejoras de seguridad y modificaciones al emplazamiento de algunas instalaciones (ajustes al layout o plano), las cuales, cabe destacar, no son de consideración, se emplazan al interior de áreas ya evaluadas, y obedecen principalmente a mejoras ambientales.

En ese sentido, esgrime la empresa, cambia el polígono de las instalaciones con camino proyectado. Cambiando la superficie de 1.598 m² a 876 m². Además, se ajusta el camino Portal Norte y línea de media tensión incrementando la distancia con el sitio arqueológico considerando una distancia mayor a 50 metros de éstos.

Para optimizar los accesos a las chimeneas, se mejora el sistema de ventilación de la mina subterránea, ajustando la ubicación de las chimeneas de ventilación con el fin de privilegiar el uso de caminos existentes. Al respecto cabe indicar que se agrega una chimenea a los siete originales para entregar mejor sustento al nuevo Sistema de Ventilación.

Se ajusta el camino a Portal Sur y línea de media tensión, incrementando la

A poco menos de ocho meses de su autosuspensión, la empresa realizó los ajustes que se refieren a mejoras de seguridad de la iniciativa que operará por 17 años, además de otras modificaciones al emplazamiento de algunas instalaciones, y obedecen principalmente a mejoras ambientales.



distancia sobre 50 metros entre el límite del polígono del sitio arqueológico y las obras del proyecto. En la misma línea, para protección del sitio arqueológico se ajusta el diseño del Stockpile mineral y su canal de contorno norte, reduciendo su tamaño, quedando en 6 hectáreas y

182.000 m³ de capacidad.

También habilitarán dos caminos de acceso, uno para polvorín y el otro para el stockpile mineral, de forma de mejorar su operación, incrementar condiciones de seguridad y otros



Takao Asaki, representante Cía. minera Arqueros.

Producto de la mala capacidad de infiltración de suelos, se suprimen las fosas sépticas de las instalaciones de faena, sustituyéndolas por una plantas de tratamiento de aguas servidas, tanto para instalaciones temporales, como de apoyo permanente, y se modifica el volumen de la piscina de emergencia para concentrado, incrementando la capacidad de 420 m³ a 1.100 m³, con una nueva superficie de 768 m².

Asimismo, se agregará una piscina de derrames con una capacidad de 1.200 m³ en el sector planta concentradora, con una superficie de 768 m².

Para mayor seguridad, se aumenta el área de la planta de relaves producto del aumento del volumen de la piscina de emergencia, de 4.850 m³ a 8.000 m³.

Y se modificará las secciones del acueducto para mejorar la interacción con la flora local en función de la actualización de la Línea Base

de Flora.

Finalmente, se reubicará la Zona de Manejo Temporal de Materiales y para la protección de Bosque Nativo de preservación, se modifica el camino de acceso a la estación de bombeo.

CRISTIÁN GALLARDO, GERENTE GENERAL DE LAS RUTAS 43 Y RUTA 5, ENTRE LA SERENA Y VALLENAR:

“La accidentabilidad ha crecido enormemente en la región de Coquimbo, llama la atención y es una preocupación...”

Ejecutivo espera una mayor integración entre las instituciones y actores que intervienen en los siniestros vehiculares para actuar en bloque y con mayor profesionalismo.

El 2021 será uno de los años para el olvido en materia de accidentes de tránsito en la región de Coquimbo. En total, 110 personas fallecidas, esto es 40 vidas más perdidas que el 2020, que coronan una lamentable alza del 57% en los periodos comparados.

Las cifras son dolorosas para las familias de los afectados y para quienes desgraciadamente resultaron lesionados sin tener culpa alguna. Pero además para las autoridades e instituciones locales -especialmente Carabineros-, y para los datos locales, ya que es el número más alto de muertes de las últimas dos décadas. Eso, al menos en el reporte de Siniestros de Tránsito y Víctimas de la Comisión Nacional de Seguridad de Tránsito, CONASET (Ver recuadro).

Una realidad que no escapa a los privados. Entre ellos, los concesionarios de las rutas de la región. “No podemos ser un actor que no colabore, donde efectivamente el incremento en este tipo de accidentes, con causas fatales, se ha venido acrecentando de una manera increíble”, dice el gerente General de las rutas Algarrobo (La Serena-Valleñar) y Limarí (Coquimbo-Ovalle), Cristián Gallardo.

¿Cómo puede ir colaborando los privados en esta materia?

“Esto hay que pararlo como sea, concientizando a los usuarios y a los conductores, desde el vehículo menor, al de transporte de carga y de público; a estar atentos a las condiciones físicas del tránsito, respetar las normas y leyes. Pero también a cuidar a los vehículos, que cumplan las condiciones mínimas mecánicas, porque los accidentes han ocurrido por falta de esas condiciones, desprendimientos de cargas que van mal estibadas, que generan una cadena de accidentes a los vehículos que van hacia atrás”.

La Ruta era conocida como “la ruta de la muerte”, ¿Cómo cambia con la llegada de la

concesión?

“Nuestra concesión llegó para resolver un problema que existía anteriormente, sobre todo en el sector de la cuesta Las Cardas. La concesión resolvió esos problemas, la accidentabilidad ha bajado, es más seguro transitar, se minimizaron los tiempos de viaje. Sin embargo, este último tiempo, estamos muy preocupados, porque en esta ruta, el nivel de accidentabilidad se ha incrementado en cantidad, llegando a niveles casi de inicio de etapa de construcción, y eso es preocupante”.

Eso en cifras...

“Posterior a la etapa de construcción de la nueva doble vía, los accidentes cayeron en más de un 70%, muy concentrada en tramos, principalmente en el área de peajes. Son conductores que llegan distraídos, que se les cae el celular, las monedas, o no están preocupados, y logra accidentes, muy leves, colisionando con la estructura del peaje o la parte posterior de los vehículos que lo antecedan. Llama la atención que hay otros accidentes graves, con muertos, de motociclistas y por el exceso de velocidad, y esos se concentran entre el peaje Las Cardas y Coquimbo”.

¿Y los datos reflejan esa alza?

“Ese es el nivel de accidentes que logramos disminuir en un 70% en la etapa de construcción, hoy lo estamos perdiendo y nos estamos acercando entre un 20 a un 30%. La accidentabilidad ha crecido enormemente en la región de Coquimbo, llama la atención y es una preocupación de Carabineros y nosotros no podemos estar ajenos y poder colaborar en este tipo de campañas”.

¿Cómo pueden colaborar los privados en la materia?

“Llegué a la zona a inicios del año 2019, y desde ese entonces, en un periodo de adaptación, aprendí el comportamiento de nuestras rutas y de nues-



tros usuarios. Si bien somos un concesionario a cargo de la ruta, somos los responsables número uno de su conservación y nuestro enfoque es brindar el máximo de seguridad a nuestros usuarios, que lleguen sanos y salvos a su punto de destino”.

¿Existe acercamiento con las autoridades?

“Queremos ser un actor importante en la colaboración de Carabineros, sobre todo con la SIAT de Carabineros, de manera de interactuar en procedimientos que permitan garantizar la investigación de los accidentes, resguardando el espacio de la investigación, alejar a la gente que se acerca a mirar y encargarnos del tránsito expedito, siempre cuando así Carabineros nos permita. Y como concesionario me interesa lograr una integración, que podamos participar en comités de emergencias, estar preparados ante situaciones que pueden ocurrir, como, por ejemplo, accidentes de gran envergadura en las cuestas con vehículos de sustancias peligrosas. Y por ello tenemos que participar con Carabineros, las ambulancias, bomberos y las autoridades, para que podamos atender la emergencia como un bloque y con profesionalismo”.

SINIESTROS DE TRÁNSITO Y VÍCTIMAS, REG. DE COQUIMBO

AÑO	FALLECIDOS
2021	110
2020	70
2019	61
2018	78
2017	46
2016	70
2015	74
2014	60
2013	74
2012	75
2011	73
2010	75
2009	65
2008	65
2007	57
2006	61
2005	53
2004	63
2003	54
2002	61
2001	50
2000	52

FUENTE: COMISIÓN NACIONAL DE SEGURIDAD DE TRÁNSITO

13 AÑOS DE SEQUÍA:

Inician campaña para concientizar sobre la crisis hídrica y climática

Con el objetivo de concientizar a la comunidad sobre el duro panorama hídrico presente en la región y en gran parte de la zona norte y centro sur del país, autoridades de gobierno, lanzaron la campaña comunicacional "Hay2opciones (o cuidamos el agua o nos quedamos sin ella)".

Promoción que en la región se efectuó en la Provincia de Choapa, en la comuna de Illapel, una de las zonas más afectadas por la que ya es considerada como una de las peores sequías registradas en la historia de Chile.

"Llevamos 13 años de sequía en el país y nuestra Región de Coquimbo ha sido una de las zonas más golpeadas por esta situación por lo que es muy importante crear conciencia", señaló el Delegado Presidencial de la Región de Coquimbo, Ignacio Pinto.

Su difusión se dio en el marco de un conversatorio y entrega de 45 estancques móviles para la acumulación de agua a pequeños agricultores de Illapel gracias a recursos del Ministerio de Agricultura, que se enmarcan en la campaña de apoyo al

Según el último informe del Panel de Expertos de las Naciones Unidas, Chile ha sido catalogado como uno de los 10 países más vulnerables a los efectos de estos cambios y crisis climática. El escenario más severo se da en Atacama y Coquimbo con déficits entre el 70% y 80%.



mundo rural "MINAGRI te apoya en la emergencia".

Tras dar a conocer esta campaña, el Seremi de Agricultura, Rodrigo Órdenes, manifestó que "estamos trabajando intensamente para apoyar al mundo rural y al sector silvoagropecuario, con la entrega de herramientas como estancques, geomembranas y tuberías, que buscan optimizar el

uso del agua, a través de la tecnificación, mejorando tanto la acumulación, como la conducción y distribución de este recurso. Pero sin duda que esto no es suficiente sino tenemos el apoyo de la comunidad. Ante este desafío climático debemos actuar todos, de lo contrario todos los planes o medidas que tomemos como gobierno no serán

suficientes. El llamado va dirigido a tomar conciencia, a ser responsables y adoptar medidas tanto en el mundo rural como en el urbano", afirmó la autoridad.

Y es que hasta la fecha, Chile completa 13 años consecutivos de sequía, siendo el 2021 el cuarto año más seco desde que se tienen registros.

Presidente Piñera encabeza reunión de Comité de Ministros por crisis hídrica



El Presidente de la República, Sebastián Piñera, encabezó la mañana de este jueves en el Palacio de la Moneda una reunión del Comité de Ministros por la Sequía, instancia encargada de la coordinación y los planes de acción que impulsa el Gobierno para enfrentar la crisis hídrica que afecta al país.

Durante la reunión de trabajo, se abordaron los avances en los cuatro ejes del plan de acción impulsado por el Gobierno para hacer frente a la sequía: Uso de agua desalada; Agua para la producción de alimentos; Agua Potable Rural (APR) y uso eficiente del agua en ciudades.

En el encuentro, estuvieron presentes los ministros de Obras Públicas, Alfredo Moreno; del Interior, Rodrigo Delgado; de Agricultura, María Emilia Undurraga; de Economía, Lucas Palacios; de Energía y Minería, Juan Carlos Jobet; del Medio Ambiente, Javier Naranjo; de Ciencia y Tecnología, Andrés Couve; y de la Secretaría General de Gobierno, Jaime Belloilo.

Al final de la cita, el Comité presentó a la opinión pública la nueva campaña comunicacional "En Chile Hay 2 Opciones: O cuidamos el agua o nos quedamos sin ella", que pretende concientizar a la población y mejorar la eficiencia del recurso hídrico.

Certificado Azul inició su tercer proceso de adhesión

Este 3 de enero partió la tercera convocatoria de esta alianza público-privada impulsada por la Agencia de Sustentabilidad y Cambio Climático y Fundación Chile, que busca reconocer e incentivar a las empresas a realizar acciones para hacer más eficiente su consumo de agua. Este proceso estará vigente hasta el 28 de febrero, para que todas las empresas interesadas, independientemente de su tamaño, puedan ser parte de esta iniciativa que se puso en marcha el 26 de abril de 2021.

Con el interés de que un mayor número de empresas puedan implementar medidas concretas que

contribuyan a reducir la brecha hídrica en el país, se abrió el tercer periodo de adhesión al APL, para lo cual se modificaron los antecedentes legales y declaración jurada, con el fin facilitar la postulación.

A menos de un año de la firma del APL Certificado Azul, 27 empresas y 31 instalaciones de los rubros manufactura, transporte portuario, manufactura, agrícola, financieros, alimentos, agroindustria y minero, se encuentran implementando el Acuerdo voluntario y se espera durante el presente año poder contar con las primeras empresas certificadas.

El Certificado Azul es

un acuerdo voluntario impulsado por la Agencia de Sustentabilidad y Cambio Climático y Fundación Chile, en el marco del proyecto SuizAgua del Programa Latinoamericano "El Agua nos Une", que busca articular acciones con empresas de distintos rubros de la economía nacional en torno a la gestión integral y sustentable del recurso hídrico en procesos productivos y de servicios, en el plazo máximo de 36 de meses para la obtención de su máximo nivel de certificación.

Este APL involucra siete metas específicas, que aplican de acuerdo al nivel que se esté postulando, en el que se utilizará la

herramienta Huella del Agua (ISO 14.046) para identificar y reducir en al menos un 5% los impactos de los principales puntos críticos y el diseño de acciones para bajar el uso del agua. También, se implementarán prácticas de eficiencia hídrica y medidas de reducción en las cadenas de producción, buscando mejorar la eficiencia, productividad y desempeño ambiental de las empresas, permitiéndoles posicionarse como responsables, resilientes y comprometidas con su entorno.

Más información e inscripciones en www.certificadoazul.cl



POSITIVAS CIFRAS PESE A LA PRESENCIA DE LA FRAGATA PORTUGUESA Y MAREJADAS:

Cierre de playas **no golpea al turismo:** sondeos dan 80% de ocupación y visitas provienen desde Antofagasta a Los Ríos

El cierre de playas por la fragata portuguesa y la desapercibida alerta por marejadas no lograron disminuir el interés por visitar la región de Coquimbo, especialmente el borde costero de La Serena y Coquimbo.

Si esta semana la ocupación hotelera llegó al 75%, la próxima alcanzará el 80%, de acuerdo a los sondeos que realiza el Servicio Nacional de Turismo (Sernatur) cada siete días, a una base de más de 100 alojamientos distribuidos en las quince comunas de la región.

“Todos están buscando un turismo de sol y playas con el borde costero de La Serena y Coquimbo como uno de los lugares más atractivos, además de Punta de Chorros y el valle de Elqui. Pero también la provincia Limarí ha tenido una cantidad importante de reservas, especialmente Ovalle y Monte Patria, y en Choapa los más preferidos son Pichidangui y Losa Vilos”, dice la direc-

Actividades favoritas por los visitantes esta semana se encuentra el turismo familiar de playa, sol gastronomía, eventos, entre otros, y los destinos más demandados está el valle de Elqui, y las reservas Parque Fray Jorge y Pinguino de Humboldt, además del astroturismo.



tora de Sernatur Coquimbo, Angélica Funes.

Entre los mercados emisores que marcan las vistas están las regiones Metropolitana, Valparaíso, Los Ríos, Antofagasta, entre otras.

Y si bien, son pocos argentinos quienes han llegado a la zona, se ha registrado la presencia de turistas extranjeros de Francia, España y Alemania, quienes “corresponden principalmente a parejas jóvenes, buscando las distintas alternativas que tiene la región, principalmente astroturismo y turismo natural representado por los partes nacionales Fray Jorge y Reserva Pinguino de Humboldt”, sostiene.

Marco Carrasco, presidente de Hotelga y la Multigremial Coquimbo, mantiene que el cierre de Agua Negra se da por un alza de los contagios en Argentina y dicha determinación evita correr riesgos innecesarios. “Tenemos que ser respon-

sables y si la autoridad sanitaria lo determina mantener cerrado, no hay ningún problema de nuestra parte, lo entendemos perfectamente, y claramente siempre dejando la puerta, si es que se puede abrir, que se haga”, puntualiza.

Para Hotelga, agrega, una de las vías para “salvar” la temporada estival queda en aprovechar la demanda de reservas de conacionales, la que a su juicio “es bastante alta”: “Iguual vamos a tener un muy buen verano, y debemos aprovecharlo, y no ponerlo en riesgo”.

Según el INE, la región de Coquimbo es una de las zonas del país más económicas para que los visitantes tengan una estadía, puesto que la tarifa promedio diaria llega a los \$47.881, lejos de los \$82.468 de Valparaíso y los \$56.511 de Ñuble, que se ubican en primer y segundo lugar, respectivamente.

¡VEN A CONOCER LA UCN!

Campus Guayacán abre sus puertas con recorridos guiados

A dos años de iniciada la pandemia y tras anunciar su regreso a la presencialidad, la Universidad Católica del Norte, sede Coquimbo, realizará tours guiados y Feria del Postulante como parte de su proceso de Admisión 2022. Inscríbete AQUÍ

En el marco del proceso de Admisión 2022, la UCN abre sus puertas

a todos y todas quienes deseen visitar el Campus Guayacán a contar del 10 hasta el 13 de enero, durante la mañana y tarde de cada día. Los recorridos serán guiados y temáticos, por lo que para participar de ellos, es necesario inscribirse y rellenar el formulario con los datos solicitados, entre ellos, el lugar que desea recorrer.

Además de los recorridos guiados, te invitamos a la “Semana del Postulante 2022” en nuestro Campus Guayacán, desde este martes 11 hasta el 13 de enero, de las 9:00 hasta las 17:00 horas, donde podrás resolver tus dudas con monitores y monitores, quienes además te ayudarán con el proceso de postulación.

EN RUTA 43 Y LOS TRAMOS DE LA RUTA 5 ENTRE LA SERENA-VALLÉNAR Y LOS VILOS-COQUIMBO:

Tráfico vehicular por autopistas se recupera fuertemente y podría superar niveles prepandemia

Una fuerte recuperación está experimentando las tres autopistas concesionadas de la región de Coquimbo, luego del estallido social y la pandemia por Coronavirus. Ellas se vieron fuertemente afectadas por las medidas de restricción a la movilidad y el confinamiento de las ciudades para evitar la propagación del virus.

Sin embargo, la reactivación social y económica del país muestra un aumento en los volúmenes del tráfico vehicular entre quienes se desplazan por las principales rutas de Chile, tendencia que también se exhibe en las arterias locales, que prometen, incluso, superar los niveles previo a la emergencia sanitaria.

Ello se evidencia en las operaciones de operación que elabora la dirección de Concesiones del Ministerio de Obras Públicas. Por ejemplo, el contrato de conservación de la Ruta 43, entre Ovalle y Coquimbo, alcanza flujo llega a 1.778.381 vehículos hasta octubre del 2021, superando a todo lo registrado en el 2020.

El gerente General de las concesionarias Ruta del Limarí y Ruta Algarrobo, Cristián Gallardo, explica que las razones del aumento del flujo en la Ruta 5 obedecen a que esa arteria es la principal para el transporte de abastecimiento de productos, mientras que, en la carretera entre Ovalle y Coquimbo, las personas han optado por usar sus vehículos particulares para resguardarse del virus.



Una situación similar tiene la operación de la Ruta 5 en el tramo entre Los Vilos y Coquimbo, que al mismo mes del año anterior presenta un tráfico de 6.065.600 vehículos, cifra que también se eleva a todo el movimiento del 2020.

Un caso especial es el que muestra la concesión

entre las ciudades de La Serena y Vallenar, que a octubre del 2021 no solo supera el flujo total del 2020, sino también del 2019 (ver tablas).

Para Cristián Gallardo, gerente General de las concesionarias Ruta del Limarí (Ovalle-Coquimbo) y Ruta Algarrobo (Ruta 5, entre La Serena y Vallenar)

si bien con el Covid-19 "los tránsitos bajaron por la restricción de la movilidad, en el transcurso que se van obteniendo cierto nivel de permisos, se van abriendo las restricciones, y eso poco a poco aumentó los niveles previos a la pandemia".

"Se retomaron la los niveles prepandemia, es-



Cristián Gallardo, gerente General de las concesionarias Ruta del Limarí (Ovalle-Coquimbo) y Ruta Algarrobo (Ruta 5, entre La Serena y Vallenar).

pecialmente en la Ruta 5 que es la principal arteria del transporte de productos de abastecimiento del país, y eso ha ayudado a aumentar los niveles", dice.

Explica que en la Ruta 43, la razón está en que el movimiento de personas que viven entre Coquimbo y Ovalle produjo que utilizaran sus autos particulares, especialmente para evitar correr ries-

gos de contagio. Ello en desmedro del recorrido de los buses interurbanos que bajó "un poco": "creemos que ese es un tema de resguardo de la gente que ha entendido que de la pandemia hay que cuidarse".

"Hoy se podría decir que estamos recuperados, no un 100%, sino un 95%, porque todavía falta un poco más", sentencia.

ADJUDICADA A LA EMPRESA DEMARCO, POR OCHO AÑOS:

Coquimbo sella alianza con Demarco, por más de \$60 mil millones, pero residuos en las calles podrían prolongarse dos meses

Fue en una instancia dividida, seis votos a favor y cinco en contra, que marcó la decisión del Concejo Comunal de Coquimbo que finalmente dio luz verde al contrato de recolección de basura en la ciudad.

El contrato permitirá ahorrar más de \$13 mil millones al erario municipal "sin alterar el servicio", ya que se disminuyen los montos involucrados inicialmente autorizados para la empresa pasando de los \$73.741 millones a \$60.546 millones, por un periodo de ocho años.

La aprobación se dio en

En una dividida votación, el pacto permitirá ahorrar \$13 mil millones al erario municipal "sin alterar el servicio".

una sesión extraordinaria de la instancia y según expuso el alcalde de la ciudad, Alf Manouchehri, el contrato ya tenía algunas observaciones presupuestarias por parte de Contraloría, las que ya fueron subsanadas y admitidas. Ello, en línea con el plan de austeridad implementado por el jefe comunal que tiene al municipio gravemente deteriorado en sus finanzas.

En este punto, el administrador municipal, Leonardo Hernández, fue claro al detallar que si bien se disminuyen las prestaciones de la empresa Demarco, éstas no se relacionan con la recolección de basura, la que continuará funcionando al 100%, "sino que lo que se va a sacar tiene que ver con el proyecto parque, porque en estricto rigor lo que ha-

mos es canalizar ese parque ecológico a través del Fondo Nacional de Desarrollo Regional", explica.

Para Mario Burlé, concejal de la comuna, quien aprobó la medida, advierte, sin embargo, que la basura se podría prolongar por dos meses más debido a que la empresa tiene que implementar las mejoras y realizar la adquisición de equipamiento.

"La empresa tiene 60 días para implementar todo lo ofrecido, pero ojalá por la buena voluntad de las partes, pueda ser menos tiempo", destaca.

PRESTACIONES

El servicio incluye la cobertura y recolección de residuos del total de las viviendas de la comuna, equipos para operativos de retiro de cachureos en conjunto con las juntas de vecinos, instalación de bateas de 15 m3 en distintos sectores de la comuna, limpieza recolección y lavado del sector donde se instalan las ferias libres, servicio de limpieza de playas con mantención y aireación de la arena de playas.

Además, habrá una mayor cantidad de camiones recolectores para abarcar todo el territorio comunal, a

través de la implementación de contenedores comunales, con 20 mil unidades de 120 litros, 200 contenedores de 1.100 litros y 100 papeleros de 50 litros para el centro y plazas de la comuna. Servicio de lavado de baldosas mecanizado en paseos peatonales y plazas del centro, entre otros puntos.

"Lo más importante es que la gente en sus casas y en todas las poblaciones de la comuna de Coquimbo, el servicio estará normalizado y las tristes escenas con las calles llenas de basura serán solo un mal recuerdo", comenta el alcalde.

JUEVES 13 DE ENERO:

La Serena, Ovalle y Vicuña: Seremi de las Culturas invita a participar en "Museos en Verano"

Con música, charlas temáticas, visitas guiadas, talleres infantiles, documentales y colecciones, se desarrollará el próximo jueves 13 de enero Museos en verano, iniciativa organizada por el Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio que pondrá a disposición de la comunidad una serie de panoramas con entradas liberada en recintos y circuitos culturales de todo el país.

Tres museos de la Región de Coquimbo serán parte de esta actividad: el Museo Arqueológico de La Serena, Museo del Limarí (Ovalle) y Museo Gabriela Mistral (Vicuña). Al respecto, el seremi de las Culturas, Francisco Varas, sostuvo que "como Ministerio, queremos promover el reencontro de la ciudadanía con sus espacios culturales, dando un paso más en el retorno a las actividades presenciales, que es un objetivo para el cual hemos trabajado arduamente. Invitamos a la comunidad elquina y limarina a visitar sus museos y disfrutar de nuestra inmensa riqueza cultural, ancestral y patrimonial".

El recinto serenense tendrá disponibles visitas guiadas en el horario excepcional de 10:30 a 20:00 horas, con un aforo máximo de 40 personas y previa inscripción a través del correo

Museo Arqueológico, Museo del Limarí y Museo Gabriela Mistral formarán parte de los 50 espacios culturales de todo el país que el próximo jueves 13 de enero ofrecerán una programación especial a la ciudadanía. Las inscripciones continúan disponibles en www.museosenverano.cl.



mals@museoschile.gob.cl, la comunidad podrá disfrutar su renovada infraestructura y museografía, desplegada en cuatro salas que albergan cerca de 1.350 objetos patrimoniales

en exhibición. El Museo también incorpora módulos interactivos y pantallas touch con gráficas 3D, ofreciendo un viaje desde los primeros asentamientos humanos que habitaron en la

región hasta la llegada de los españoles.

El Museo del Limarí, ubicado en Ovalle, presentará charlas para niños y adultos a cargo de la licenciada en arqueología,

Andrea Díaz, además de visitas guiadas por la sala principal del museo y la proyección de microdocumentales sobre el territorio a través del Bibliomóvil. También, se entregará a niñas y niños libros para colorear sobre el control del tráfico ilícito de bienes patrimoniales. "Nuestro Museo es parte importante de la comunidad local y regional, e invitamos a todas y todos a visitarlo para esta celebración, que contará además con todas las medidas de seguridad que indica la autoridad sanitaria", señaló el director del recinto, Marco Sandoval.

Por último, el Museo Gabriela Mistral de Vicuña realizará distintas actividades, entre las que destaca la mediación a la exhibición "Chinchorro: Trascender a la Muerte", muestra desarrollada por el Museo Nacional de Historia Natural que profundiza sobre las técnicas de momificación realizadas en el norte de Chile dos milenios antes que la cultura egipcia. Además, se realizarán visitas guiadas por el Jardín Poético y la exhibición permanente, ambas con especial participación del equipo del museo para orientaciones y preguntas. Más información, www.museosenverano.cl/.

Municipio de Coquimbo dispone de un paramédico por playa

Desde el municipio portuario se coordinó junto a la Armada de Chile, una capacitación en rescate aéreo, para que los 44 salvavidas que se desplegarán en las playas de la comuna se familiaricen con el helicóptero y sepan reconocer, por ejemplo, señas que son fundamentales a la hora de efectuar el rescate de un bañista.

Rodrigo Araya, prevencionista y paramédico del Departamento Municipal de Protección Civil, señaló que "el alcalde Ali Manouchehri nos ha encomendado para la capacitación, preparación y profesionalismo de nuestros salvavidas. En estos momentos se está haciendo la capacitación de rescate aéreo de

victimias múltiples, y también la última actualización de RCP con desfibrilador automático externo, en el cual nuestro equipo de rescate de la Municipalidad de Coquimbo cuenta. Además, habrá un paramédico por cada playa para el resguardo de la gente", explicó Araya.

Desde la Armada valoraron el trabajo conjunto que se está realizando con los salvavidas de la comuna, ya que juntos forman un equipo de trabajo que es vital en el rescate de bañistas al interior del mar. El teniente Primero David Sierra Fariás, sub jefe de la Gobernación Marítima de Coquimbo, detalló que "nos encontramos efectuando una capacitación con los salvavidas

de Coquimbo y La Serena, a objeto de que se familiaricen con el helicóptero, y al momento de efectuar un rescate, sepan cuáles son las señas, estamos

realizando un ejercicio teórico y práctico, también una instrucción de primeros auxilios, a objeto de

nuestros salvavidas estén mejor preparados de auxiliar una víctima", sostuvo el teniente Sierra.





Somos Salamanca renovó más de 8.800 mts2 de plazas y parques durante 2021

Pies de cueca, inspiradores discursos, dibujos de estudiantes, jornadas de plantación, muralismo, partidos de fútbol, cortes de cinta y mucho más, marcaron la pauta de las inauguraciones de los nuevos y remodelados espacios comunitarios para Salamanca, los cuales congregaron a cientos de vecinos y vecinas que recibieron con orgullo y cariño estos anhelados proyectos.

Se trata de las plazas y parques construidos por la alianza entre Minera Los Pelambres y el municipio, a través del Somos Salamanca, que en su segunda versión permitió materializar 10 proyectos comunitarios, para diferentes localidades rurales y urbanas de la comuna, seis de los cuales ya fueron entregados a la comunidad y otros cuatro, se encuentran en su fase final de construcción.

“Fue un proceso lento por la pandemia, pero lindo y emocionante para nosotros como vecinos, porque era un sueño de años y se hizo realidad gracias al programa. Estamos todos muy felices porque quedó muy lindo el proyecto y nos ha servido mucho para toda la comunidad, en especial para los niños y los jóvenes que lo han aprovechado al máximo”, comenta Evelyn Ledezma, vecina de El Queñe, donde se concretó uno de los últimos proyectos del programa.

Similar es la opinión de Daniela Lanas, vecina de la localidad de Huanque, quien explica que antes del proyecto los vecinos no tenían un lugar para reunirse y compartir al aire libre, sobre todo para los niños que tenían que jugar en la calle, lo que implicaba un riesgo por el paso de los vehículos. “Que este proyecto se haya concretado nos tiene muy contentos, porque es un lugar que puede disfrutar toda la comunidad y es una muestra de que como vecinos estamos haciendo un buen trabajo para poder conseguir iniciativas como estas. Tuvimos la posibilidad de aportar ideas de cómo soñábamos la plaza y fue hermoso ver como esos sueños se iban desarrollando a medida que se construía”.

El diseño de estos espacios contó con

La alianza entre Minera Los Pelambres, el Municipio de Salamanca y la comunidad, ha intervenido un total de 24 plazas para la comuna desde el 2018 a la fecha.

Este año y considerando las dificultades económicas provocadas por la pandemia, se estableció la contratación exclusiva de empresas locales para la ejecución de estos proyectos. Esto significó no solo que empresas salamanquinas se adjudicaran las obras, sino también que dichos trabajos fueran realizados por habitantes de las mismas localidades beneficiadas.



jornadas participativas de las diferentes comunidades, realizadas de manera presencial y virtual, y lideradas por el equipo de Fundación Mi Parque, donde los vecinos pudieron aportar con sus ideas para concretar estos esperados proyectos. En ellas se mantuvieron los resguardos sanitarios para prevenir contagios por

COVID-19.

Katty Urrutia, jefe de Asuntos Públicos de Minera Los Pelambres en Salamanca, explicó que los vecinos son claves en el desarrollo de estos proyectos a través de su participación. “Nos enorgullece como compañía ser parte de estas iniciativas, donde el público y lo privado contribu-

yen unidos para cumplir estos anhelos comunitarios. Ya pasó más de un año desde que se realizaron algunas de estas jornadas de diseño, y es muy gratificante cuando después de todo el proceso de construcción, podemos compartir con los vecinos la entrega oficial de estos espacios”, comentó.

El programa Recreo de Somos Salamanca, ha concretado a la fecha 24 plazas en distintas localidades de la comuna, que equivalen a más de 41.847 mts2. De ellos, cerca de 8.800 mts2 corresponden a los espacios inaugurados en 2021. Cada vez que finalizan las obras, el programa contempla jornadas participativas que incluyen actividades de plantación o muralismo y una instancia de conversación con los vecinos, para concluir el trabajo y hacer una entrega formal del lugar.

Matías Honour, director de Proyectos de Fundación Mi Parque, explicó que “por fin nos reencontramos con las comunidades, celebramos las inauguraciones que estaban pendientes y consolidamos cuatro años de trabajo con la construcción de seis 10 nuevos proyectos. Son espacios de encuentro que responden a las necesidades particulares de cada localidad y que han permitido poner en valor las historias, el patrimonio y el sello de las comunidades. A su vez, hemos aportado en la disminución de brechas de acceso a espacios de encuentro, desarrollo, recreación y descanso en las localidades que están más alejadas de los centros urbanos”.

Pero no solo brindar nuevos espacios de encuentro para la comunidad ha sido el objetivo del programa Recreo. Este año y considerando las dificultades económicas provocadas por la pandemia, se estableció la contratación exclusiva de empresas locales para la concreción de estos proyectos. Esto significó no solo que empresas salamanquinas se adjudicaran las obras, sino también que dichos trabajos fueran realizados por habitantes de las mismas localidades beneficiadas.

SOLICITUD FUE RECHAZADA POR SEGUNDA VEZ POR EL MÁXIMO TRIBUNAL DEL PAÍS:

Corte Suprema niega a comunidades indígenas participar en reclamación contra Dominga, previo a conciliación

La Tercera Sala de la Corte Suprema denegó una solicitud de varias comunidades indígenas de Atacama y Coquimbo de participar en el proceso judicial que atraviesa el proyecto minero-portuario Dominga, que el próximo miércoles 12 de enero sorteará una de las jornadas más esperadas por su titular Andes Iron y sus detractores.

Ese día, a las 13:30 horas, se llevará a cabo la conciliación que citó el máximo tribunal del país para resolver la controversia, luego que a fines de noviembre se escuchara los alegatos que busca anular el fallo del Primer Tribunal Ambiental de Antofagasta (1TA), instancia que ordenó que la iniciativa se votara nuevamente en la Comisión Evaluación Ambiental (COEVA) de Coquimbo, ajustada a derecho.

Sin embargo, la abo-

Dado el historial de apelaciones podría existir buena voluntad de ambas partes en sellar la controversia y poner fin al proceso que liderará el juez Jean Pierre Matus, a más de cuatro años de ser judicializado.

gada Gabriela Burdiles, en representación de la Agrupación Cultural y Social del Pueblo de Los Changos, la Comunidad Indígena Chango Álvarez-Hidalgo y Descendencia de la Caleta Chañaral de Aceituno, y la Comunidad Indígena Pueblo Chango del Archipiélago de Humboldt interpuso un recurso en contra de la resolución de fecha 30 de noviembre de 2021, en la cual se objetó hacerse parte del proceso.

El interés de las comunidades indígenas chingas era exponer los presuntos impactos a su entorno y estilos de vida, relacionadas con "prácticas ancestrales indígenas que se encuentran protegidas por la ley".

"El proyecto minero portuario Dominga se



emplaza en una zona costera en donde habitan y se desenvuelven cultural y socialmente estas comunidades (...) El derecho de acceso a la justicia ambiental que se desprende de nuestro ordenamiento y de los Tratados Internacionales", establecen la

posibilidad de cualquiera que pueda verse afectado en sus derechos por la resolución de un asunto judicial, pueda hacerse parte del proceso", esgrimió la abogada Burdiles.

Antecedentes de la formación histórica de dichas comunidades, ade-

más de supuestos impedimentos de esos grupos a participar en la justicia ambiental fundaron la acción de siete páginas, que finalmente los jueces Sergio Muñoz, Ángela Vivanco, Adelita Ravanales, Mario Carroza y Jean Pierre Matus -este último que liderará la conciliación de la próxima semana- sentenciaron con un "no a lugar".

CRONOLOGÍA

En abril del 2021, cuando el 1TA anuló la resolución del Comité de Ministros, que en 2017 rechazó el proyecto de Andes Iron y retrotrajo la votación a la COEVA de Coquimbo, se dieron los recursos de casación ante la Corte Suprema, organismo judicial que verá por segunda vez la causa luego que decidiera -en septiembre del 2019- devolver el expediente a la justicia en Antofagasta,

para que esta última resolviera la controversia yendo "al fondo" del asunto, es decir dirimir en base a argumentos técnicos ambientales.

En agosto del 2021 finalmente y acatando el fallo del 1TA, la COEVA de Coquimbo decide otorgar a Dominga los permisos ambientales, situación que también provocó el rechazo de organizaciones ambientales y personas naturales que apelaron al Comité de Ministros.

Cabe recordar que, en diciembre del 2017, el Consejo de Ministros para la Sustentabilidad, presidida por el ministro del Medio Ambiente, Javier Naranjo, decidió aprobar un área Costera Protegida de Múltiples Usos (AM-CP-MU) en la costa de La Higuera, iniciativa que también cuenta con una apreciación desfavorable de organizaciones ambientales y pescadores.

DESPACHAN INICIATIVA

Ley "Chao colillas": proyecto quedó lista para su promulgación

El proyecto que establece medidas para evitar la contaminación con colillas de cigarrillos, y facilita su reciclaje o reutilización, también conocido como la iniciativa "Chao colillas" quedó listo para ser remitido al Ejecutivo para su firma y promulgación como ley.

Ello, luego que la Sala del Senado aprobara por unanimidad el informe que elaboró la Comisión Mixta de diputados y senadores que tuvo a su cargo zanjar las discrepancias que surgieron entre ambas

La Sala del Senado aprobó por unanimidad el informe que elaboró la Comisión Mixta de diputados y senadores.

ramas del Congreso.

Según explicó la senadora Ximena Ordóñez, la principal diferencia se dio cuando el Senado rechazó una disposición que señalaba que los filtros y colillas elaboradas en el país, debían serlo con material biodegradable. La Cámara Alta desestimó esa norma para evitar la creencia de que las colillas por ser biodegradables son inocuas,

pues no lo son.

Asimismo, se perfeccionó una norma que dispone la instalación de contenedores especiales para depositar las colillas.

Así las cosas, el proyecto establece que:

Se prohíbe fumar en las "playas de mar, de río o lagos, dentro de una faja de 80 metros de ancho medidos desde la línea

de más alta marea de la costa del litoral y de los terrenos fiscales riberaños hasta una distancia de 80 metros medidos desde donde comienza la ribera".

Asimismo, se señala salvo en los lugares que se prohíbe fumar, si estos lugares cuentan o no con patios o espacios al aire libre deberán instalar ceniceros, contenedores o receptáculos destinados al depósito de filtros, colillas y cenizas de cigarrillos, en dichos lugares o en sus accesos.

Además, se prohíbe



arrojar los filtros o las colillas de cigarrillos en la vía pública y en los patios o espacios al aire.

La fiscalización corresponderá, además, a la policía marítima, fluvial y lacustre y, en caso de constatarse alguna infracción ésta se deberá denunciar ante el juez.

Cualquier persona podrá denunciar el incumplimiento de las obligaciones establecidas en el proyecto.

Asimismo, aumenta las multas hasta 4 UTM y establece que se podrá cumplir condena con servicio a la comunidad limpiando playas, lagos o ríos.

INFORMACIÓN DEL DIARIO OFICIAL
ECONOMÍA Y DESARROLLO DE LA REGIÓN DE COQUIMBO**EXTRACTO AGRÍCOLA E INMOBILIARIA FUNDO EL OLVUAR SPA**

JESUS OSSES REVECO, abogado, Notario Público titular de la Segunda Notaría de la Serena, con domicilio en calle Cordovez 588, Local 108, La Serena, Ceritfica: Ceu por escritura pública de fecha 6 de Septiembre 2021, Repertorio 4354, ante el Notario Suplente don Oscar Soto Hernández, Don CRISTIAN EUGENIO MUNDACA MURA chileno, egresado de derecho, casado con separación de bienes, cédula nacional de identidad número 11.731.129.5, domiciliado en calle Prat N° 581, ciudad de la Serena, en representación doña NORMA ELICIRA VERGARA ARAWA, chilena, agricultora, viuda, cédula nacional de identidad número cuatro mil millones quinientos trece mil treinta y cinco (4.031.530.04), chilena, domiciliada en Fundo Olivar sin número La Serena, quien acredita su identidad con la cédula ante mencionada y expone: Con fecha veinticuatro de junio del año dos mil diecinueve, se otorgó ante el Notario Público suplente John Gallardo Gómez del titular don Fernando Mora por escritura pública CONSTITUCIÓN DE SOCIEDAD POR ACCIONES AGRÍCOLA FUNDO EL OLVUAR SPA también en adelante AGRÍCOLA E INMOBILIARIA FUNDO EL OLVUAR SPA, según repertorio N° 4674-2019, y su extracto fue publicado en el Diario Oficial el día veintiocho de junio del año dos mil diecinueve, dentro del plazo legal CVE 1613821 y fue inscrita en el Registro de Comercio en el Conservador de Bienes Raíces de la Serena a fojas sesientos ochenta y nueve (689) número doscientos cuarenta tres (243) del día dos mil trece (2013). RECTIFICACIÓN Y ACLARACIÓN: Con el fin de subsanar los reparos en el ARTÍCULO PRIMERO TRANSITORIO, vengo en rectificar y aclarar los desfases y el aporte de la escritura de constitución ya singularizada, debiendo decir correctamente: ARTÍCULO PRIMERO TRANSITORIO El capital social de cuarenta millones de pesos (\$40.000.000.-), dividido en cuarenta mil (40.000.-) acciones nominativas, se describe íntegramente en este acto, de la siguiente manera: A) NORMA ELICIRA VERGARA ARAWA suscribe la cantidad de cuarenta mil acciones (40.000.-) equivalentes a la suma de cuarenta millones de pesos. Estas acciones se pagan de la siguiente forma: A.1) Por el presente instrumento doña NORMA ELICIRA VERGARA ARAWA suscribe cuarenta mil acciones por la suma de cuarenta millones de pesos (\$40.000.000.-) que se pagan mediante el aporte en especie de todos sus derechos (...). Conforme el texto se aclara, se corrige y rectifica el reparo de la caratula y fin de proceder a la tradición de los derechos aportados aclarándose lo solicitado por el sr Conservador de Bienes de la Serena. En todo lo no modificado queda plenamente vigente la escritura constitutiva. Demás estipulaciones en escritura extractada. La Serena, 10 de Septiembre de 2021.

EXTRACTO Comercial Diego Cortes

Ante mi CAROLINA ISABEL ADAOS VALENZUELA, Abogado, Notario Público Interina de la Primera Notaría de la Agrupación de comunas de Punitaqui, Punitaqui, Monte Patria y Río Hurtado, Vicuña Mackenna 370 of. 3-E, Ovalle, Certifica: Ceu que por escritura pública del 27 de Julio 2021, ante mi: Bernardo Hernán Cortes Cortes, chileno, soltero, empresario, domicilio Serón sin número, Río Hurtado Céd.Ind.N°11.512.446-3 y don Diego Hernán Cortes González chileno, soltero, empresario, domicilio Miguel Aguirre N° 789, Departamento 316, Ovalle, constituyeron Sociedad de Responsabilidad limitada denominada Comercial Diego Cortes, Sociedad de Responsabilidad Limitada, pudiendo actuar con nombre Comercial Cortes y Cortes Ltda.; Objeto de la sociedad, compra y venta de toda clase de artículos o materiales de construcción, ferretería, materiales eléctricos, equipos de seguridad, herramientas y todo aquello que los socios acuerden y que tenga relación con el giro señalado; Razón social: Comercial Diego Cortes Sociedad de Responsabilidad Limitada.; Administración y uso de la razón social: Diego Hernán Cortes González;

Capital social; \$10.000.000.-, enteramente pagado; Duración sociedad: 5 años; Domicilio: Ovalle; Ovalle 27 de Julio de 2021.

EXTRACTO INMOBILIARIA CIELOS DEL VALLE SPA

ALEJANDRO TOMÁS VIADA OVALLE, Abogado, Notario Público Titular de la Sexta Notaría de la Serena, con domicilio en Huanhuai N° 324 de esta ciudad, certifica: Por escritura pública Repertorio N° 2.238-2021 de fecha 10 de Septiembre del año 2021, ante mi, don RODRIGO JAVIER MORALES BONILLA, chileno, casado y separado totalmente de bienes, empresario, (...) y doña JOCELYN ANDREA LAMAS GÓMEZ, chilena, casada y separada totalmente de bienes, empresaria (...), constituyeron una sociedad por acciones. Razón Social: INMOBILIARIA CIELOS DEL VALLE SPA.- Objeto, El objeto de la sociedad será el corretaje y la intermediación de propiedades, la compra y venta de inmuebles, estén o no edificados; la promoción de negocios; inversiones, construcciones y planes habitacionales y asesoría en los mismos; la administración y arrendamiento, por cuenta propia y ajena, de bienes raíces (...). Capital es la suma corresponde a cincuenta millones de pesos (\$50.000.000), de la siguiente manera: a) don RODRIGO JAVIER MORALES BONILLA aporta la suma de cuarenta y cinco millones de pesos que aporta, en dinero efectivo y al contado, (...) Demás estipulaciones escritura extractada. La Serena, 14 de Septiembre del año 2021.- Doy fe.

EXTRACTO AGRÍCOLA RM SPA.-

ALEJANDRO TOMÁS VIADA OVALLE, Abogado, Notario Público Titular de la Sexta Notaría de la Serena, con domicilio en Huanhuai N° 324 de esta ciudad, certifica: Por escritura pública Repertorio N° 2.242-2021 de fecha 10 de Septiembre del año 2021, ante mi, don RODRIGO JAVIER MORALES BONILLA, chileno, casado y separado totalmente de bienes, empresario, cédula nacional de identidad número quince millones noventaos ocho mil seiscientos cuarenta y tres guion tres, domiciliado en calle Alemania número dos mil quinientos setenta y seis, Compañía Alta, ciudad de la Serena, suscribe sociedad por acciones con razón social: AGRÍCOLA RM SPA.- Objeto, El objeto social será la explotación agrícola, ganadera y forestal, por cuenta propia o ajena, de predios rústicos; la importación, exportación, transformación y comercialización de productos agrícolas, ganaderos o forestales (...). Capital El monto del capital o aporte social corresponde a veinte millones de pesos (\$20.000.000), suscribe en este acto, en dinero efectivo y al contado. Este capital se dividirá en mil acciones (...). La Serena, 14 de Septiembre del año 2021. Doy fe.

EXTRACTO TRANSPORTES RM SPA

ALEJANDRO TOMÁS VIADA OVALLE, Abogado, Notario Público Titular de la Sexta Notaría de la Serena, con domicilio en Huanhuai N° 324 de esta ciudad, certifica: Por escritura pública Repertorio N° 2.239-2021 de fecha 10 de Septiembre del año 2021, ante mi, don RODRIGO JAVIER MORALES BONILLA, chileno, casado y separado totalmente de bienes, empresario, cédula nacional de identidad número quince millones noventaos ocho mil seiscientos cuarenta y tres guion tres, domiciliado en calle Alemania número dos mil quinientos setenta y seis, Compañía Alta, ciudad y comuna de la Serena, y don JUAN FRANCISCO MORALES BONILLA, chileno, casado, empresario, cédula nacional de identidad número dieciséis millones ciento ochenta y nueve mil quinientos cuarenta y ocho guion dos, domiciliado en Fundo Loreto, Parcela número cuatro, Barrio del Romero, ciudad y comuna de la Serena, constituyeron una sociedad por acciones con razón social: TRANSPORTES RM SPA.- Objeto, El objeto de la sociedad será El objeto social es el flete, traslado y transporte de bienes de toda clase y su empaque, incluyendo las gestiones portuarias y aduaneras, la distribución y representación de firmas nacionales o extranjeras (...). Capital El

monto del capital o aporte social corresponde a diez millones de pesos (\$10.000.000), los cuales se aportan, enteros y suscriben en este acto, de la siguiente manera) a) don RODRIGO JAVIER MORALES BONILLA aporta la suma de setenta millones de pesos que aporta en esta en dinero efectivo y al contado, que entra en este acto y b) Don JUAN FRANCISCO MORALES BONILLA aporta la suma de treinta millones de pesos en dinero efectivo y al contado, que entra en este acto. Este capital se dividirá en mil acciones, cuyo valor será de cien mil pesos (\$100.000.- (...). Demás estipulaciones escritura extractada. La Serena, 14 de Septiembre del año 2021.- Doy fe.

EXTRACTO AGRO-COMERCIAL MORALES SPA

ALEJANDRO TOMÁS VIADA OVALLE, Abogado, Notario Público Titular de la Sexta Notaría de la Serena, con domicilio en Huanhuai N° 324 de esta ciudad, certifica: Por escritura pública Repertorio N° 2.241-2021 de fecha 10 de Septiembre del año 2021, ante mi, don RODRIGO JAVIER MORALES BONILLA, chileno, casado y separado totalmente de bienes, empresario, (...) y don JUAN FRANCISCO MORALES BONILLA, chileno, casado, empresario (...) constituyeron una sociedad por acciones con razón social: AGRO-COMERCIAL MORALES SPA.- Objeto, El objeto social es la producción, elaboración, facción por terceros, envasado al por mayor y en redes, paquetes u otros envases individuales; compraventa, importación y exportación de toda clase de alimentos o de productos que sirven, en la actualidad o sirvan, en el futuro, para el consumo humano, especialmente frutas, verduras, gramíneas, farináceos, y productos industriales no naturales; productos cárnicos, leche, queso, huevos, yogur, quesillos y otros (...). Capital El monto del capital o aporte social corresponde a diez millones de pesos (\$10.000.000), los cuales se aportan, enteros y suscriben en este acto, al contado y en dinero efectivo de la siguiente manera) a) Don RODRIGO JAVIER MORALES BONILLA aporta la suma de ocho millones de pesos en dinero en efectivo y al contado, que aporta en este acto; y b) Don JUAN FRANCISCO MORALES BONILLA aporta la suma de dos millones de pesos, en dinero en efectivo y al contado, que entra en este acto. Este capital se dividirá en mil acciones, cuyo valor será de diez mil pesos (\$100.000.- (...). Demás estipulaciones escritura extractada. La Serena, 14 de Septiembre del año 2021.- Doy fe.

EXTRACTO INVERSIONES Y SERVICIOS OLCAS SPA

Marina Elana Cárjica Forjara, notario público interino de Segunda Notaría de Illapel, con asiento en Salamanca, oficina en calle Bulnes N° 214, J-K, certifica: Por escritura pública del 23 de Julio 2021, ante mi, JOSÉ IGNACIO CASTILLO COLLAO y NICOLE FRANCISCA OLIVA MALDONADO, constituyeron sociedad por acciones. Nombre social: INVERSIONES Y SERVICIOS OLCAS SPA, nombre fantasía OLCAS SPA. Objeto: SERVICIOS: La prestación de servicios en general, dentro de los que, a modo de enumeración y sin que su enumeración sea taxativa, se encuentran la prestación de servicios profesionales en el área de la minería, obras hidráulicas, en general; en el área de la minería de asesoría y consultoría a todo tipo de organización y/o empresa sea esta pública o privada, con o sin fines de lucro. INVERSIONES: inversiones y obtención de rentas, en cualquiera de sus formas. La adquisición, enajenación, compraventa, comercialización, arrendamiento, subarrendamiento, loteo, subdivisión, construcción (...). INMOBILIARIO: La adquisición, enajenación, comercialización, arrendamiento, sub arrendamiento u otras formas de explotación de bienes inmuebles o raíces, por cuenta propia o ajena; (...). TRANSPORTE: Podrá efectuar transporte de mercancías, (...). COMERCIAL: La actividad comercial en sus formas más amplias, en especial, la compraventa, importación, distribución y comercialización de toda clase de (...) Accionistas: JOSÉ IGNACIO CASTILLO COLLAO

y NICOLE FRANCISCA OLIVA MALDONADO. Capital: \$20.000.000, dividido en 50 acciones nominativas, de única serie y sin valor nominal, totalmente suscrito y totalmente pagado en dinero efectivo, por partes iguales, ya ingresado a la caja social, quedando en consecuencia, cada una de ellos, con cincuenta acciones. Domicilio: Batuco. Demás estipulaciones constan en escritura extractada. Salamanca, 15 de septiembre de 2021.

SALMUNCA COOPERATIVA**FOR EL PROGRESO DE LA HIGUERA**

MARIANO TORREALBA ZILJANI, Abogado y Notario Público de la Serena, con domicilio en Avenida Juan Cisternas N° 2283, local 3, Edificio Atrium, La Serena, certifica: que por escritura pública otorgada ante mí con fecha 15 de septiembre, fue reducida a escritura pública el acta de la Junta Constitutiva de fecha 20/08/2021, mediante la cual se constituyó la COOPERATIVA FOR EL PROGRESO DE LA HIGUERA, o su sigla será "COOPROHIF", con la que podrá actuar en todas sus operaciones sociales. Domicilio: La Higuera, pudiendo establecer agencias sucursales o representaciones en cualquier punto del país o del extranjero. Duración: Indefinida. Objeto: la prestación de todo tipo de servicios mineros, y todas aquellas actividades a fines o materias relacionadas o sus derivados de la minería.- Capital suscrito y pagado: \$2.100.000.-, dividido en dos millones cien mil cuotas de Participación, de un valor inicial de \$1 cada una, que se enteran en la caja de la cooperativa de la siguiente forma a saber: BRUNILDA ANDREA FLORES SANDOVAL, aporta \$200.000, que equivalen a 200.000, cuotas de participación, que representan el 9,524% del capital inicial; MARCELO ALEJANDRO ARAVA VARAS, aporta \$100.000, que equivalen a 100.000, cuotas de participación, que representan el 4,762% del capital inicial; CARLOS EMILIO MATIAS BAHAMONDE, aporta \$100.000 (...); SANDRA ELIZABETH ARAVA VARAS, aporta \$100.000 (...); CHRISTIAN OSCAR BRAVO GARCÍA, aporta \$100.000 (...); FÉLIX EFRAIN ARAVA GARCÍA, aporta \$100.000 (...); GIANCARLO ROBINSON FLORES VERGARA, aporta \$100.000 (...). AMANDA DE LAS ROSAS SANDOVAL LEIVA, aporta \$100.000 (...). RICARDO OLIVIO FLORES SANDOVAL, aporta \$100.000 (...); CHRISTIAN JOSE DIAZ DIAZ, aporta \$100.000 (...); ALFREDO ANTONIO ESPINOSA PINTO, aporta \$100.000 (...); PEDRO ALEJANDRO GODOY GODOY, aporta \$100.000 (...); ROMINA SALOMÉ ELENA WORTSMAN FLORES, aporta \$100.000 (...); MICHAEL ALEXIS ARAVA VARAS, aporta \$100.000, que equivalen a 100.000, (...); MAXIMILIANO ERNESTO ROJO FLORES, aporta \$100.000 (...); ERNESTO DEL CARMEN ROJO ROJO, aporta \$100.000 (...); SERGIO FELIPE URRU PIZARRO, aporta \$100.000 (...); JAVIERA JOSÉ DIAZ FLORES, aporta \$100.000, que equivalen a 100.000, cuotas de participación (...); LORENA ANGLÉICA PERALTA ÁBALOS, aporta \$100.000, que equivalen a 100.000, cuotas de participación, que representan el 4,762% del capital inicial; GREYS INDIRA VELIZ MUÑOZ, aporta \$100.000, que equivalen a 100.000, cuotas de participación, que representan el 4,762% del capital inicial. Concurriendo 20 socios a la Junta Constitutiva. La Serena, 15 de septiembre de 2021.-

DIARIO OFICIAL

DE LA REPÚBLICA DE CHILE

Resumen Empresas creadas en la
Región de Coquimbo**SEMANARIO TIEMPO**
Economía y Desarrollo Regional

Inversiones Santa Rosario Ltda. **Fono: 9249 2146 - 6336 1905**

VENTAS

6.500 UF, Parcela 7.300 mts2. Completamente plana, Vegas Norte, 5 cabañas piscina pozo de agua empalme eléctrico, servicios de baños, ideal proyecto turístico, se permitta por propiedades.

\$250.000.000, 24 hectáreas, producción de Olivos, árboles frutales, agua de pozo, sector Fray Jorge, luz y agua vertiente. Casa de tres dormitorios y un baño más bodega.

\$25.000.000.Terreno 5.000 mts2, se encuentra en pendiente, Condominio Cerrado Estancia La Varilla, sector Ceres, factibilidades de agua y luz.

1.550 UF, Departamento sector Islón, muy cercano

centro La Serena, tres dormitorios, un baño, seguridad 24 hrs. Estacionamiento y bodega.

3.200 UF depto., 1r piso, sector Larrain alcalde 3 dormitorios 3 baños 80 m2.

3.800 UF departamento, 2 piso, sector Larrain alcalde 4 dormitorios 3 baños 90 m2.

4.500 UF departamento, 3r piso, sector Larrain Alcalde 5 dormitorios 4 baños 127 m2.

3.700 UF departamentos 1 y 2 pisos, sector Larrain Alcalde, 4 dormitorios 3 baños

2.900 UF Depto. 3r piso, sector Larrain Alcalde, 2 dormitorios 2 baños.

2.500 UF oficina 212 edificio Don Oscar 46,7 m2

\$85.000.000 parcela 5000m2 sector fundo Loreto los nogales con casa de 120 m2 aprox 3 dormitorios 2 baños, bodega, linda vista, acciones de agua.-

\$75.000.000 local comercial sector Las Compañías La Serena 290 m2 local comercial oficinas baños estacionamientos.

\$175.000.000 sector población romeral con Gabriel González 3 dormitorios 1 baño.

\$70.000.000 Depto. 8 piso, Cisternas con los Arrayanes 67 m2, 3 dormitorios ,1 baño, logia, terraza, estacionamiento, bodega, condominio doña Virginia.

\$24.000.000 parcela 5000m2 ingreso por sector Quilacán km 15

\$90.000.000 casa solida 1 piso 2 dormitorios 2 baños lavandería 90m2 construido Estacionamiento techado 2 autos

\$250.000.000 Casa sector Peñuelas Regimiento Arica, emplazamiento 766 m2, construcción de 258 m2, tienen 4 dormitorios 3 baños, sala de estar, lavandería, amplia.

Además, tiene un depto. Independiente con 1 dormitorio 1 baño cocina.

\$40.000.000 lotes desde 2.000 mts sector Vegas Norte.

ARRIENDOS

\$1.000.000 terreno con 5 cabañas, quicho, piscina, acceso ruta 5 norte sector vegas norte, calle Las Dunas

La Serena ideal proyecto turístico o departamento.

12 UF departamento segundo piso sector Larrain alcalde 4 dormitorios 3 baños 94 m2 gastos comunes aprox 3,7 UF.

16 UF departamento tercer piso sector Larrain Alcalde 5 dormitorios 4 baños dúplex gastos comunes aprox 3,8 uf

12 uf oficina centro la serena edificio Don Oscar 46m2 1 baño recepción y 2 privados.

\$270.000 Depto. Regimiento Arica, tres dormitorios, un baño.

\$350.000 oficina sector Colon Office, dos privados y recepción, incluye gastos comunes.

R.E.G.U.L.A.R.I. Z.A.C.I.O.N.E.S.
Viviendas...
Área Hotelera...

PL.A.N.O.S.
Permisos Edificación...
Recepción Final...

T.R.Á.M.I.T.E.S D.O.M.
Levantamientos...
Subdivisiones...

P.A.T.E.N.T.E.S C.O.M.E.R.C.I.A.L.E.S.
Ley del Mono...
Estudios de Factibilidad

F: 9 7765 0259

iii CONSIGNA TU VEHÍCULO CON NOSOTROS iii

HORARIO DE ATENCIÓN: ABIERTO LUNES A VIERNES DE 09:00 A 18:00 Y SABADO DE 10:00 A 14:00



"Tenemos el vehículo utilitario que tu PYME necesita"



\$3.900.000

DE PIE



\$7.200.000

DE PIE



\$3.900.800

DE PIE



\$4.900.000

DE PIE



Visítanos en Automotriz Hanshing Balmaceda 4408, La Serena

Fono: 92-286549
Escribenos al WhatsApp: +56 9 85660378
Fono Voz: +56 9 80445708



WWW.AUTOMOTRIZHANSHING.CL

Visita nuestra web
Clícala rápida y segura desde casa

¡Todo hecho a mano! Expo busca dar vitrina a los emprendedores que fabrican sus propios productos en La Serena

La muestra está ubicada en la Avenida del Mar y la Avenida Cuatro Esquinas, y se extenderá hasta el 28 de febrero, entre las 11:00 y las 23:00 horas.

Dar valor a los productos hechos a mano es el objetivo de la Expo Turística 2022, la cual está siendo organizada por 4ta Emprende, un organismo dedicado a potenciar y difundir los emprendimientos de la Región de Coquimbo. La muestra cuenta con 25 exhibidores que abordan diferentes temáticas, tales como gastronomía, artesanía, textilería, jardinería y mucho más. La iniciativa comenzó el 15 de diciembre y se extenderá hasta el 28 de febrero, entre las 11:00 y las 23:00 horas.

Dentro de los exhibidores dispuestos para recibir al público, uno estará reservado para un cliente rotativo del Centro de Negocios Sercotec La Serena, esto gracias a la alianza de colaboración con 4ta Emprende, lo que permitirá que cada semana un emprendedor o emprendedora local muestre y comercialice sus productos a los miles de turistas que

visitarán la región durante los meses de enero y febrero.

Noler Alcota, director de 4ta Emprende, indicó que «este es tercer año que nos encontramos aquí en la Avenida del Mar y este año quisimos darle un espacio a los emprendedores que elaboran sus productos a mano, que son un 90% de todos los que tenemos. Además, gracias a nuestra colaboración con el Centro de Negocios Sercotec La Serena, reservamos un cupo para que sus clientes puedan ir rotando y aprovechando esta temporada que se espera nos visiten muchos turistas».

Carolina Riquelme, coordinadora del Centro de Negocios Sercotec La Serena, expresó que «gentilmente, el equipo de 4ta Emprende nos cedió este espacio de manera gratuita por toda la temporada estival. En total, esperamos contar con nueve empresas que



irán rotando durante la temporada y que podrán mostrar sus productos a los visitantes, pasando por diferentes temáticas, como gastronomía, textilería y otros».

Durante esta última semana, los emprendedores que ocuparon este stand reservado fue la empresa Moscatel, dedicada a la comercialización de piscos y otros productos

gastronómicos propios de la identidad regional. Su fundadora, Elizabeth Navarro, señaló que «pese a que esta semana tiene menos movimiento que las posteriores al año nuevo, el balance es bastante positivo, ya que los visitantes andan buscando productos propios de la región, que es exactamente lo que nosotros vendemos. Estamos muy

contentos por este espacio para dar a conocer nuestros catálogos».

Premio a la mejor pyme

Esta Expo Turística 2022 viene acompañada de una premiación a la mejor pyme relacionada al reciclaje, la sustentabilidad, la economía circular y la fabricación artesanal y será la misma gente quien podrá votar por su favori-

ta, a través de un enlace disponible en las redes sociales de 4ta Emprende.

Sin embargo, este premio, que corresponde a un millón de pesos, no solo lo podrá ganar una de las pymes presentes en la muestra de la Avenida del Mar, sino que cualquiera que quiera participar subiéndolo un breve video describiendo su actividad.

Comienza temporada de Food Trucks en el borde costero

Un total de 14 carros de comida, darán vida a una nueva versión del Boulevard de Food Trucks de calle Las Higueras en el sector de la Avenida del Mar, iniciativa que este año trae importantes novedades culinarias.

A la ya tradicional comida al paso, se suman recetas gourmet, extranjeras y la puesta en escena de productos gastronómicos

locales, poniendo en valor la típica comida de campo, siendo el protagonista el cabrito y la amplia variedad de uso del queso de cabra.

También los amantes de la comida vegetariana y vegana tendrán su espacio en este boulevard que contará con todas las medidas sanitarias pertinentes, para que tanto la co-

munidad serrenense como los visitantes disfruten de una entretenida alternativa de manera segura.

El boulevard, organizado por el municipio de La Serena a través de su Departamento de Desarrollo Económico Local, estará habilitado desde el 3 de enero al 28 de febrero en horario de 14:00 a 01:00 horas.



OFF THE RECORD

Ahora sí que sí

Tras 11 años desde que se comenzó la construcción del edificio municipal de Los Vilos, ahora las autoridades aseguran que a fines del año 2022 sí estará operativo...

Tuvo problemas de diseño y de implementación técnica que al final de cuentas tuvieron más de \$5.000 millones ahí parados... Un año más un año menos, dirán algunos.

¿Qué pasaría si hubiera pasado algo así en una empresa privada?

Lunes 24 de enero

Con el apagón... Qué cosas suceden...

Para el 24 de enero se está programando "EL APAGÓN DEL VALLE" una iniciativa que busca realizar una prueba del efecto de la contaminación lumínica, generando un apagón total en las comunas de Vicuña y Andacollo entre las 22:00 y las 22:45 horas.

Y en realidad... Para los que saben aprovechar las oportunidades... Debería ser una instancia bien promocionada, una oportunidad turística única, en que las expectativas es que el cielo refleje su total luminosidad en la oscuridad total del Valle.

Usted ya hizo sus reservas??

Basura

En realidad el alcalde Ali Manoucherhi tendrá que lidiar con la basura por un largo tiempo más.

Ahora, al episodio de la recolección de la basura que incluye una multimillonaria deuda con la empresa Demarco, se suma las jugadas políticas y las zancadillas que algunos le quieren hacer...

Hasta ahora las movidas políticas dan para tarjeta amarilla, pero se ve que antes de la mitad del partido esto puede ponerse color de hormiga...

Pasa piola

A estas alturas casi nada nos sorprende. Cuando hay decomisos de droga ya casi no son noticia y perdemos el sentido de la proporción.

Esto, porque a inicios de semana se informó en un "breve noticioso" el decomiso de 7.600 plantas de marihuana de hasta 1,30 mts. de altura en un sector cercano a Los Vilos.

El detalle es que la droga equivale a nada más y nada menos que a **\$36.480.000.000.-** (36 mil millones de pesos...) ¿Será tanto así??

Este viernes viene a la región del General de Carabineros, Marcelo Araya a entregar detalles...

Food Truck

Nos avisa un lector que debería existir algún tipo de filtro o estándar para autorizar el funcionamiento de los Food Truck cerca de la Avenida del Mar en Calle en sector Calle Las Higueras.

Con algo de frustración nos señala que le cobran igual o más caro que en un restaurant, que en todo caso tiene mesas como corresponde, baños y protocolo Covid...

Señala que el servicio dejaba mucho que desear. Como para revisar... Ya pasaremos como clientes incógnitos.

Vacaciones

Siempre sucede más o menos lo mismo. En fechas de fiestas las autoridades públicas aprovechan de salir con vacaciones o con días administrativos. Más todavía cuando ya pasaron las elecciones y quedan solo los descuentos del gobierno.

A pesar de que el presidente Piñera está tratando de cerrar todos los temas pendientes, incluyendo la Pensión Garantizada Universal, o el nuevo Código Penal... Acá hay varios que piden vacaciones. Algunos hasta fines de enero. El que puede, puede.

Los que suenan

En el ambiente sigue sonando el arquitecto Alex Garrido (RD), el consejero regional Javier Vega (PC) o el ex concejal de Coquimbo, Fernando Viveros (PC) como postulantes a la delegación presidencial del nuevo gobierno que se instalará en marzo.

Por prensa nacional, en todo caso, se supo que todavía están muuuu lejos de definir estos nombres, puestos que están enfocados (y algo enredados) determinando al nuevo gabinete.

Intervenciones urbanas y gala artística en aniversario de Ballet

Tras ocho años de trayectoria y con presentaciones a nivel regional, nacional e internacional, el Ballet Folclórico La Serena, celebrará un nuevo aniversario con un variado programa que incluye una gala artística e intervenciones urbanas.

El grupo de danza, se convirtió en el primer ballet de danza de carácter municipal a nivel regional y uno de los primeros a nivel nacional, destacando por su entrega, profesionalismo y compromiso. De ello da cuenta el crecimiento exponencial cuyo elenco principal hoy está conformado por 26 bailarines, abriendo algunos espacios de formación con una academia para jóvenes y otra para adultos mayores.

En cuanto a las actividades en el marco de este nuevo aniversario, se concentrarán en dos presentaciones. Gala Artística



en el Teatro Municipal a las 20:00 horas el viernes 7 de enero, mientras que el sábado 8 de enero a las 21:00 horas en la Plaza de Armas se efectuará una intervención urbana.

Cabe destacar, que en ambas actividades, se contará con la participación de Camila Águila y Rodrigo Cartes, Campeones Nacionales de Cueca en la categoría adulto, provenientes de la Región de Ñuble, comuna de San Carlos.

TEATRO A MIL: Presentan "Secreto a voces" con la compañía Teatro del Viento

El colectivo artístico Compañía Teatro del Viento trabaja desde mediados del año 2021 para estrenar su obra "Secreto a voces", una propuesta profundamente arraigada en temáticas de la región de Coquimbo: los ancestros, la recuperación de espacios públicos y de encuentro social, el rescate de oficios y la escasez hídrica que afecta a la zona.

"Secreto a voces" tiene como punto de partida el hallazgo de un territorio ancestral convertido en vertedero. Allí se realiza un rito purificador que devuelve la vida a esa tierra de Kokimpu (nombre original de Coquimbo). En la obra se aborda la cosmología de los pueblos originarios, con el fuego, el viento, el aire y el agua como pilares de comunicación y reconstrucción de identidad. Ellos y ellas descubren que deben destruir el orden establecido para

su propia purificación, y remontar los códigos olvidados para validarse como pueblo.

La directora de la Compañía Teatro del Viento, fundadora del Teatro Experimental de la Universidad de La Serena, Claudia Hernández, comenta: "Estamos llevando a los territorios una propuesta que corre riesgos artísticos, un lenguaje poético y una cultura performática a territorios baldíos, limpiando microbasurales para volver a habitar esos espacios".

"Secreto a voces", destaca Hernández, no es una obra tradicional: "No es llegar y sentarse a ver, hay todo un recorrido que hemos seguido hace dos años, vinculándonos con las sedes vecinales, las juntas de vecinos, las comunidades. En las presentaciones incluiremos trabajos artesanales, libros, exposición y reciclado en



los mismos espacios".

El estreno de "Secreto a voces" será este lunes 3 de enero a las 19:30 horas en Juan José Latorre con Salvador Reyes con entrada liberada. Luego habrá dos presentaciones más: el sábado 8 de enero en Andrés Sabella con El Jardín y el domingo 16 en el Palqui con Carmen. Todas en el sector de Las

Compañías. Para asistir es necesario inscribirse en <https://www.passtime.com/evntos/secreto-a-voce-coquimbo-84431>

El Festival Internacional Santiago a Mil es presentado por Fundación Teatro a Mil, está acogido a Ley de donaciones culturales, y cuenta con el apoyo del Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio.

Columnista - Espacio de Opinión

«QUERER ES PODER»

Cuántas cosas logramos captar solo observando la mirada de un ser humano. La mirada habla... "dicen muchas personas". En especial, así lo describen también los psicólogos y psiquiatras. Sabemos que hay miradas penetrantes, fuertes, o miradas que desconciertan. Estas últimas aumentan en forma abismante.

Hay seres humanos que son especialistas, como para esconder verdades o disimular comportamientos inadecuados con la mirada.

La mirada: cada uno de nosotros tiene una. Y no es referido a una simple mirada de cualquiera de nosotros, la referencia es más amplia, porque abarca el concepto del cómo, muchos seres humanos miran lo que sucede en el mundo.

Por eso me dice.

"Qué mirada tiene una persona frente a los diversos acontecimientos que suceden en el mundo en forma permanente". Con esto quiero decir que hay una mirada que está expresada en cada rostro, como además, hay una mirada más amplia que puede estar en nuestra mente.

Siempre está presente la mirada. Siempre se manifiesta en todo lo que creo ser, lo que creo de un semejante, lo que creo de la vida.

La mirada se expresa en forma constante, es decidora, como en muchas oportunidades, condenatoria. El rezo común de nosotros es... "lo condenó su mirada"... "escondió su mirada al querer preguntarle algo". Por algo no quisio mirar a los ojos. Algo esconde. No hay en él o ella, una mirada sincera.

Hay personas que pueden estar en una reunión o estar conversando y siempre evaden mirar.

Estar en una reunión y dar como disculpa, no, no miro porque yo me dedico a anotar todo. Eso, creo,

es de una falsedad muy grande. O sí no lo es, a lo menos, equivale a estar cometiendo una falta grande de respeto, porque cuando una persona está hablando en una reunión, lo menos que debe hacer una persona educada que está presente en dicha reunión, es escuchar, es decir, es mostrar gran parte de una personalidad.

La mirada está en el vestir, en el caminar, en el hablar, pero por sobre todas las cosas, en el SER.

Hasta no hace mucho en que colaboraba en forma muy cercana en un colegio, lo que más reiteraba en las conversaciones a nivel de directivos era. Señores, el SER está muy por sobre el hacer y eso lo acuñé desde muy temprana edad, porque trabajé muchos años en un banco que nos obligaba a desarrollar mucho la memoria visual, me ayudan a darme cuenta con cierta facilidad, qué clase de persona tengo al frente. Se ve por ejemplo, en la forma de gesticular, el lenguaje propiamente tal que se utiliza, pero muy especialmente, por su mirada. Y modestia aparte, vaya que me equivoqué menos que lo habitual. Uno aprende con el tiempo a estar muy atento a los pequeños detalles en las reuniones o simples conversaciones.

El poeta tiene su mirada, como la tiene el enamorado, el asesino o el temeroso. Hay miradas para todo y cada cual tiene la suya.

Hay personas que usan la mirada como una forma importante de comunicación, crear canciones, ideas, paradigmas y poemas. También de la mirada salen sentidos y sin sentidos paradojas y certidumbres, enigmas y misterios, demostraciones y mostraciones, encuentros y desencuentros, visiones y esperanzas.

Háblame de tu mirada, de lo que les gusta mirar, contemplar. Háblame y muéstrame otros modos de

Por Juan Yutronic /
ex-Gerente de Banco



captar el mundo, por favor desde una mirada muy concentrada.

Hoy, la mirada creo que ha sido y será crucial con la elección reciente del nuevo Presidente de la República, dado a que hay varios voceros autorizados en forma eventual o autos nominados. Tenemos varias miradas para un fin tan importante, como es, dirigir un país.

No me atrevo a decir si fue para bien o para mal, pero durante las intervenciones antes de la definición de la segunda vuelta lo que pude aseverar, es que durante algunos debates e intervenciones, yo al menos, me creé una convicción de quien nos decía la verdad y quién nos engañaba. Quien decía lo que realmente sentía y quien estaba comprometido con otros que pudieran pensar o querer decir y mirar el país, de manera distinta.

El tiempo hablará por los chilenos. ¿Se nos dijo la verdad?

Si es como la persona que le dice a su amada (o) algo... que no se lo cree ni el mismo (a).

En definitiva, la mirada es una expresión muy relevante y ojalá que sea siempre una entrega de sinceridad y nunca de odio o engaño.

Como en todas las cosas de la vida: para lograr estos objetivos que hoy son la necesidad de muchas personas que integran o participan en una clase de vida de comunidad, plena de comprensión y respeto, no debiera ser una tarea o labor tan compleja.

Se requiere disposición, generosidad, sinceridad, mucha honestidad y más honradez como una noción de interés por quienes nos rodean. Eso lo puede encontrar en todas las páginas del "Querer es Poder".

Columnista - Espacio de Opinión

OBRAS COMPLETAS DE GABRIELA MISTRAL
II CUADERNO: EDUCAR CON AMOR Y BELLEZA

Selección por Rodrigo Marcone
Corporación Lati-SUR30



IMAGEN Y PALABRA
EN LA EDUCACIÓN Parte 2



La batalla de convencer ha sido larga y se puede decir que aún se lucha por ella en varios cantos del mundo, pero tarde o temprano, y gracias al auge que ha obtenido el cine, los profesores comprenderán que el huésped cuya presencia les pareció un peligro, es realmente el mayor y el mejor de sus aliados.

Hubo un desdén muy grande de los profesores, primarios o secundarios, respecto del valor decisivo de la imagen en la enseñanza, de su utilidad y de su magia, sobre todo de las sugerencias que ella regala.

Las imágenes coloreadas cabales y hermosas son la fiesta del Kindergarten, de la Escuela primaria y de la secundaria toda. Aunque suele decirse que los grabados engolosinan demasiado a los alumnos y los vuelven desatentos a las clases, no hay tal. Lo que ve en claro cualquier observador es aquello vuelto refrán en nuestro pueblo: "No me lo cuentes ni me lo cantes: píntamelo". Son muy raros, son escasos los muchachos superimaginativos y creadores; por lo tanto, habría que excitar ese don que casi todos traemos. Pero ni aun lo que llamamos "facultades" son perdurables. Toda la primera infancia nos aparece dotada de imaginación, pero son muchos los padres y los maestros que la desdeñan torpemente y hasta la combaten. Hay más: todas las gentes que yo llamo casadas en un ciento por ciento con la lógica de tipo aldeano, admiran devotamente las invenciones y los inventores y no saben que esos sus grandes benefactores han tenido de un lado ciencia y del otro la imaginación ancha y fija en su pasión. Por esto se ha producido en todo el mundo y en todos los tiempos el hecho de que casi cada inventor haya tenido en sus comienzos un vía crucis de crítica o de regaño paternal cotidiano, es decir, pequeño infierno doméstico. Disparate diario es en las gentes comunes el de llamar "novelero" al niño distraído, no sólo porque pida que le cuenten fábulas, sino porque también ensaye hacerlas y vivirlas. Y cuando se dice a esos tapiados que la fantasía en, su niño es un bien, que inventando él se cuenta historias a sí mismo y que algunas de estas historias suelen ser también el cuerpo infantil de los descubrimientos mayores, dudan o no creen.

Todos sabemos que las facultades naturales que traemos al nacer van declinando de más en más si ellas no son alimentadas por el niño mismo ni por los maestros y la familia.

Sucede, ¡ay!, que el niño imaginativo no halla generalmente arrimadero ni comprensión, y menos elogios, de sus padres ultrasensatos o de los ignorantes. Yo he visto y oído verdaderos duelos de los padres cuando ellos se han dado cuenta de que el hijo no quiere ser abogado, ni -médico, ni empleado de banco -tres profesiones que llevan a los éxitos monetarios-. Duelos he visto y oído por esta causa.

¿Quién, me digo yo, puede salvar a un adolescente de los padres que tuercen y mudan el ente casi divino que es una vocación?

Hay muchachas o mozos que viven casi día a día esta operación paterna diabólica o meramente estúpida de torcer, trocar o matar una vocación.

Yo me he detenido de paso en esta desventura casi cotidiana que todos hemos visto sin comprender o que se ha cumplido en



nuestros allegados. Y esto digo porque todos los viejos profesores hemos visto de cerca esta tragedia muda, imposible de evitar, dada la posición absoluta que es la de una multitud de padres que imponen a los hijos el oficio o la profesión, lo mismo que les imponen el color de sus trajes y el estilo de sus sombreros.

La vida de los escolares suele correr en la monotonía sin apelativos de una sala de clase en la cual resuena la voz de diez o más profesores ilustres a veces y hasta amados por sus discípulos; pero ¿existe alguien que pueda gozar de una descripción larga y sin que su alegría de aprender se relaje y su pensamiento se escape huyendo al tedio?

Mucho pueden dar el buen cine y la televisión a los estudiantes normales, pero hay algo más: existe un alumnado al cual yo conozco bien y es el del estudiante libre, es decir el autodidacta. Este es precisamente el más heroico y el más digno de ser ayudado.

El llamado cine educativo y ahora los programas de televisión no cumplen todavía en pleno, o sea a toda anchura, la misión que traen. El estudiante libre, más el que cortó sus estudios por pobreza, más el otro que en lo que se refiere a la ciencia se ha quedado ignorando las novedades de los últimos años, piden algo más de estos grandes propagadores de cultura.

Es increíble la ignorancia en que viven los pueblos rurales respecto de nuestra época. Aunque llegue a ellos el cine, lo que de él alcanza a las aldeas y hasta a las ciudades pequeñas es un material calamitoso o tonto de amatorios o de crímenes, cuando no son unas necias historias pseudocómicas que sólo hacen reír a los niños de las galerías.

Ninguna época tuvo como la nuestra ocasión tan preciosa y ancha para educar a las masas haciendo llegar la cultura hasta el último reducto de una cordillera y hasta las cárceles, donde no se da a centenares de presos la ocasión de aprender un oficio, ni de leer un libro sano, ni de ver una película que les muestre las maravillas que logra el trabajo de los hombres normales y las otras mayores que alcanzan los sabios de nuestra época.

Textos. Poema de Chile. Gabriela Mistral. Gabriela Mistral. Magisterio y Niño. Roque Esteban Scarpa

Francisco y les dijo hermanos. No lo hostigó mi Santo cuando no les hacen daño. Pero ellos contestan sólo cuando te vas escapado. Todavía hablo con ellos con animales hallados. de árboles, otra de matas, -Me tenía una familia!

!Ve contando, ve contando! -¿? que más, que más hacías de un hablar así, firmado. ¡Ay! y sobre todo, a causas y no hablabas los platos... cuentos pedía, romances, tenía los ojos verdes, no costá, no zurría, no hacías lo de mis años: así me mentaban, pues y ya tenía doce años. -Me llanaban "cuatro añitos"

-¡a, ¡a, mamá, la mamá, ¡a, ¡a, mamá, la mamá, por ser mis parientes todos. También contesto a lo mudo, y a lo vivo les respondo -porque todos están vivos

¡a hierba o el viento loco. Será con los animales... y oigo? Con quien hablas, dime, cuando o respondo? o respondiendo a los otros? y hablas lo mismo que el loco y de pronto, ni me oyes de otra laya que que nosotros? Qué es eso, di, que caminas que me das un miledo loco. -A veces, mamá, te digo,

A VECES, MAMÁ, TE DIGO...



Bodegas - Oficinas - Baños - Dormitorios

+56 9 6208 1008

ventas@espaciocubico.cl | 51 2 677 890

Consulta disponibilidad de Mini Bodegas:

+56 9 7518 6068

mb@espaciocubico.cl | 51 2 677 890

Venta y Arriendo de Containers y Proyectos Modulares a la medida. Arriendo de Mini Bodegas

www.espaciocubico.cl / Parcela 21 - 22, Lote A3, Ruta 5 Norte, La Serena // Síguenos: [Facebook] [Instagram] [Twitter] [LinkedIn]

DABED

DESDE 1966

Es Otra Casa...

MTS



**BENAVENTE 516 - LIBERTAD 71
 PADRE DAMIAN HEREDIA 815 / OVALLE
 COLO COLO 4355 / LA FLORIDA - LA SERENA
 LOS ALAMOS 601 / SINDEMPART - COQUIMBO
 AMABLE DEL CANTO 230 / SALAMANCA**

Turismo

Suplemento

www.semanariotiempo.cl



UNIVERSO ELQUI:

Una parada obligada para los amantes de la astronomía ubicada en el corazón de Vicuña

Turismo interno:

Potencian a Ovalle como destino turístico regional



El verano en Coquimbo tiene parada obligatoria en Pueblito Peñuelas

A pasos del Casino Enjoy, una feria permanente de artesanos se mezcla con una variedad infinita de distracciones ideales para el actual periodo estival. Juegos para niños, locales para almorzar, productos de la zona, o una añorada hamburguesa.





El verano en Coquimbo tiene parada obligatoria en Pueblito Peñuelas

■ A pasos del Casino Enjoy, una feria permanente de artesanos se mezcla con una variedad infinita de distracciones ideales para el actual periodo estival. Juegos para niños, locales para almorzar productos de la zona, o también una añorada hamburguesa. El sitio además tiene su espacio para el “carrete” juvenil, con ofertas de cervezas artesanales y pizzas caseras. Es el Pueblito Peñuelas, hecho a mano para los visitantes y el público porteño-serenense. Llama la atención el detalle de la obra, que hace referencia a una inspiración de lo más rústica. Cada techo fue diseñado por Antonio Calfuñanco, el fallecido patrimonio inmaterial de Coquimbo hace muy pocas semanas....



Locatarios aseguran que todavía eran de menos al famoso artesano que vivía al interior de la Ruca. “Su velatorio fue increíble, pasó una caravana por afuera del Pueblito, y es que Calfuñanco era muy querido por la gente. Entiendo que su hijo continuará su legado del arte en totora, herramienta de la cual creó todas estas maravillas”, cuenta a LA REGIÓN Roberto Arias, uno de los 86 comerciantes que se ganan la vida haciendo turismo.

Y es que de diciembre de 2019 a la fecha este lugar se ha convertido en parada obligatoria para un paseo en familia. Proyecto liderado por Claudio Troncoso, Vittorio Eccher y Felipe Alzamora, actual administrador del recinto.

Estos emprendedores hicieron una página en instagram para promocionar la idea, mostrando imágenes proyectadas en un lugar donde no había nada construido. Sin embargo la recepción de la gente fue notable, pues hubo más de 1.000 sollicitu-

des para agarrar un arriendo.

“Yo estoy desde mucho antes que esto empezara a formarse. Si te hablo de 50 o 60 años atrás me quedo corto. Este era un terreno de la sociedad agrícola del norte, había un humedal lleno de pájaros y aves autóctonas. Lamentablemente por razones climáticas se fue secando (...) pero la vida hizo que con el tiempo se monte este espacio único en el país”.

Don Roberto infla el pecho para decir que turistas le confirman que no hay un lugar como el Pueblito de Peñuelas a lo largo de Chile. “Acá viene gente que ha recorrido todo el país, por ahí lo comparan con el Pueblito de Horcones o de Dominicos, yo creo que no hay otro igual”.

El reconocimiento también es gracias a la gente que hace posible la feria. “Hay un artesano de acá que le vende directo a

Falabella o Hush Puppies, ósea... extraordinario”.

La temporada de verano 2022 arrancó con todo. Decenas de personas se ven a la hora de almuerzo. “Acá hay tres tipos de público generalmente; el que viene para acá y se va a playa, el que pasa de la playa y se queda hasta las 18 horas, y los jóvenes que vienen en la tardecita a compartir el carrete”.

El arribo del último cruceiro trajo turistas norteamericanos, la mayoría de Miami. “Quedaban locos con las empanadas de pino en horno”. Pero el camino no ha sido fácil en estos tres años. La pandemia del coronavirus provocó el cierre del recinto por ocho largos meses en el 2020. “Sobrevivimos”, reconocen.

El estilo aimara se hace presente en cada muralla. Espacio que en su escenario principal recibe a bandas de rock en vivo para disfrutar de jueves a los fines de semana.

Entre los pasillos aparece “Zebra Rosa”, emprendimiento local dedicado a la cosmética vegana, “libre de crueldad animal, que muestre que nuestra belleza no necesita perjudicar al resto de los seres vivos que comparten la tierra con nosotros”, señala Constanza Becerra, vendedora de la tienda. La joven cuenta que la dueña, Melissa Rojas, es quien crea este concepto de “despertar la niña interior” de mujeres de todas las edades, utilizando cosméticos en base a leche de almendras o aceite de coco. Por ejemplo tienen ositos que parecen masticables pero que sirven como jabón para limpiarse el rostro y el cuerpo. Ese es el objetivo de la empresa regional con inspiración en otros países.

La invitación está hecha para todos los amantes de la artesanía y la diversión. Son más de 80 puestos los que funcionan con precios de feria permanente y con las tres B. Orfebrería, telares, joyería, tallados en madera, pinturas, vestuario, productos orgánicos y delicias como mermeladas y papayas son algunos de las cosas que se ofrecen ahí.

¿Para comer? existe Una docena de food trucks, con sillas y mesas bajo techo para probar preparaciones como las hamburguesas, pizzas y papas fritas.


**Turismo
interno:**

Potencian a Ovalle como destino turístico regional



Departamento de Fomento Productivo y Turismo, presentó parte de las actividades que se desarrollarán entre enero y febrero, poniendo énfasis en la difusión de nuestro territorio en la conurbación La Serena-Coquimbo para llamar la atención de visitantes.

Durante esta semana, el Departamento de Fomento Productivo y Turismo, expuso ante el Concejo Municipal una propuesta de promoción de la oferta de productos y servicios de nuestra ciudad, de cara a la temporada estival 2022.

En la oportunidad, el encargado de la unidad, Eric Castro, expuso el plan elaborado para la temporada veraniega, bajo el slogan "El calor es lo nuestro", dando a conocer todos los detalles del proyecto de promoción que se financiará a través del Fondo de Mejoramiento de Gestión Municipal, de la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo (Subdere).

Se trata de la iniciativa que permitirá

impulsar la difusión de nuestro territorio como un destino turístico, a través de la creación de una APP de la oferta de productos y servicios relacionados; una serie de capacitaciones para el equipo de trabajo; la construcción del portal web del comercio local OvalleComercio.cl; y un programa de promoción durante la temporada estival que permita hacer visible a Ovalle y los Valles del Limarí en La Serena-Coquimbo, durante enero y febrero 2022.

El alcalde Claudio Rentería, manifestó que "es muy importante mostrar nuestros atractivos como comuna en toda la región, así que trabajaremos en la promoción de nuestro destino para llamar la atención

de turistas. Es muy importante además recalcar que estos fondos los obtuvimos a través de un fondo de la Subdere, lo que nos permitirá llevar a cabo este plan de difusión y promoción".

Durante el verano se desarrollarán una serie de actividades en distintos puntos de la ciudad. Entre ellas el Boulevard, una expo cerveza artesanal, la tradicional celebración del Pueblo de Barraza y la Expo Vinos. A ello se suma el Mercadito Veraniego que estará presente durante toda la temporada en la Plaza de Armas y las tradicionales expediciones gratuitas para conocer diferentes atractivos turísticos de la zona.



Universo Elqui:

Una parada obligada para los amantes de la astronomía ubicada en el corazón de Vicuña

■ La iniciativa fue fundada por el emprendedor turístico, Rodrigo Orrego, quien busca acercar el pensamiento científico a los visitantes, en colaboración con importantes referentes en la materia como el astrónomo, José Maza, AURA y CEAZA.

No es un error decir que el astroturismo se encuentra en su punto más alto de desarrollo de los últimos años, debido al gran número de visitantes que año a año agotan la disponibilidad de los servicios turístico que lo ofrecen dentro de sus actividades. Tampoco es un secreto que la Región de Coquimbo cuenta con cielos privilegiados para la observación, lo que ha llevado a localidades como Vicuña a posicionarse como la capital mundial de la astronomía. Esto lo sabe muy bien Rodrigo Orrego, fundador de Astro Elqui, un servicio turístico que ya se está preparando para los meses de mayor movimiento.

Astro Elqui nació hace 5 años, luego de que su fundador se radicara en el pueblo de Diaguitas, en el Valle del Elqui, con el objetivo de emprender. Desde su llegada, poco a poco se fue involucrando con los organismos ligados al desarrollo turístico, como lo fue la Cámara de Comercio, la Municipalidad y la Cámara de Turismo de Vicuña. Tras interiorizarse en las bondades de la zona y el potencial del astroturismo, comenzó a diseñar la experiencia que daría vida a su empresa.

«Tomamos un camión y nos vinimos hasta con las mascotas. Una vez instalados y buscando cómo sobrevivir, ya que llegamos a un escenario productivo totalmente desconocido, me encontré inevi-

tablemente con las noches estrelladas en el maravilloso cielo nocturno que todos admiramos. De a poco me fui adentrando en este mundo hasta que el astroturismo comenzó a ser un tema futuro muy relevante y ahí comenzó todo», indicó.

Este servicio turístico está ubicado en calle Esperanza 31 (Diaguitas, Vicuña) y ofrece un tour experiencial que comienza con una sesión de observación astronómica guiada y que finaliza en una waka, un espacio revestido de piedras donde se comparten relatos sobre la cultura diaguita, la cosmovisión andina, sonidos ancestrales y una reflexiva conversación sobre el misticismo del Valle del Elqui. Todo acompañado por la gastronomía local y una fogata bajo las estrellas.

Sin embargo, la empresa no fue indiferente a los efectos de la emergencia sanitaria desatada por el COVID-19. En este sentido, el empresario señaló que «la pandemia nos golpeó fuerte. Teníamos prevista una interesante curva de crecimiento que desapareció, llevándonos a estar varios meses sin los ingresos previstos. Esta nueva realidad nos ha enseñado muchas cosas, entre ellas, la paciencia y la necesidad de adaptación que debemos tener. El escenario es difícil, pero sabemos que todo mejorará, que estamos avanzando y mejorando. Hemos implementado todo



lo humanamente posible para que nuestro servicio sea confiable y seguro, para que la gente venga tranquila».

En este caminar, Astro Elqui ha encontrado distintos aliados que les han ayudado a avanzar en su desarrollo, por ejemplo, el Centro de Negocios Sercotec La Serena. «Conoci el centro cuando comencé

a participar en la Cámara de Comercio de Vicuña. Ahí pude ver el esmero que tenían por aportar a los emprendedores. Desde ese momento nos han asesorado, nos han conectado con otros actores relevantes para nuestras actividades, lo que ha sido un gran impulso para otro desafío mayor en el que estamos actualmente», afirmó.



Carolina Riquelme, coordinadora del Centro de Negocios Sercotec La Serena, expresó que «hemos visto crecer el proyecto de Rodrigo y ha sido un verdadero gusto ver la pasión y la dedicación con la que trabaja. Actualmente, han emprendido un nuevo proyecto que no solo es importante para ellos, sino que para toda la propuesta turística de la región y no tenemos ninguna duda que la gente podrá percibir el valor de esto y lo transformarán en un completo éxito».



Universo Elqui

Por estos días, se encuentra próxima la apertura del nuevo proyecto que ha mantenido enfocado a todo el equipo de Astro Elqui: Universo Elqui, Sala Museal José Maza. Este recinto cuenta con el patrocinio del astrónomo chileno, José María Maza y ofrecerá a los visitantes una experiencia completa distribuida en seis salas temáticas.

Al respecto, Rodrigo explicó que «la primera sala es de recepción e información turística; la segunda corresponde a la sala de AURA, patrocinada directamente por esta entidad que administra y opera los observatorios más importantes de la región; la tercera sala está tematizada sobre el calentamiento global y estará en manos del CEAZA;

la cuarta sala estará enfocada en la física del universo, donde habrá un astrónomo que explicará con elementos didácticos todo lo relacionado a las fuerzas fundamentales del universo, la luz, etc.; la quinta sala está dedicada a la maternidad del universo, donde los asistentes podrán conocer el proceso de formación del universo, las estrellas y la tierra, y la sexta sala está enfocada en rendir un homenaje a la biodiversidad de nuestro planeta».

Universo Elqui está ubicado en calle Libertador Bernardo O'Higgins 215 (Vicuña, Región de Coquimbo), a una cuadra y media de la Plaza de Armas, y espera abrir sus puertas durante la primera quincena de enero. Para quien quiera más información, puede visitar las plataformas de Astro Elqui, como su sitio web o redes sociales, donde se encuentran como Astro Elqui o Universo Elqui.

De la misma forma en que ellos lo hicieron, quien esté dando sus primeros pasos en el emprendimiento o ya tenga un proyecto en curso, puede acceder a las asesorías, capacitaciones y formaciones gratuitas del Centro de Negocios Sercotec La Serena. Más información en el sitio web de Sercotec, en el apartado de Centros de Negocios, o en sus redes sociales, donde se encuentran como CDN La Serena.





Conoce las técnicas de depilación más usadas en la actualidad

Dependiendo del tiempo, las necesidades y las zonas que se deseen rasurar, en el mercado existen distintos métodos y opciones incluso para hacer el procedimiento en casa.

Día a día aumentan las técnicas de depilación en el mercado. Sin embargo, todavía se desconoce en gran medida cómo funcionan muchas de ellas y cuáles son las más recomendables según cada necesidad, ya que este método cambia según el área que desees depilar, el tipo de piel y la cantidad de vello. Al final, esto dependerá de lo que sea más duradero, menos doloroso y cómodo.

Los métodos y artículos para depilación han evolucionado de la mano de la tecnología. Actualmente existen métodos menos dolorosos y no tan invasivos a diferencia de tiempos anteriores. Esto puede generar confusiones al momento de decidir qué servicio se quiere utilizar según el presupuesto, disposición de tiempo para la depilación o la periodicidad de cada sesión.

■ Máquina de afeitar

Es el sistema más usado en caso de querer resolver el asunto rápidamente. Asimismo, sus efectos no son duraderos, ya que pasarán unos 2 o 3 días y notarás el crecimiento del vello. Su principal ventaja es que no duele y es muy rápido. De igual forma, puede irritar la piel y hay que tener cuidado al momento de usarla por los cortes que puede provocar.

■ Cera depilatoria

Esta es una de las técnicas más usadas. Es versátil y su eficacia y duración es mayor al método anterior. Su efectividad es motivo para ser elegida como una de las técnicas favoritas de depilación para las diferentes zonas del cuerpo. Una de sus ventajas más reconocidas es que se podrá permanecer sin vello hasta por lo menos 3 semanas. Otra consecuencia es que el vello se debilita y el crece cada vez es más espaciado en el tiempo, si recurrimos a este método con frecuencia.

También es bastante económico si se hace en casa. Para esto se necesita una olla depilatoria si se hace con el método de cera caliente. De igual forma, se puede



optar por la cera fría o en bandas.

La principal desventaja es que esta técnica de depilación es dolorosa y no es recomendable para pieles sensibles porque puede generar irritación. En el caso de cera caliente, se debe asegurar de que la temperatura sea la adecuada para evitar quemaduras. Hoy en el mercado existen máquinas para cera depilatoria con regulador de temperatura automático.

■ Depiladora eléctrica

Es una de las opciones más populares después de la cera para depilar. Permite eliminar los vellos de forma simple y cómoda desde la raíz, evitando tirones que podrían irritar la piel. En el mercado existen diversas opciones de máquinas eléctricas de depilación. Incluso algunas traen accesorios extra para facilitar llegar

a todas las áreas del cuerpo como lo son las axilas y el rebaje.

Otras incluyen un cabezal especial para afeitado, peines para cortar el vello con distintas longitudes y algunas a su vez cuentan con un masajeador corporal que puede usarse de forma inalámbrica sobre la piel mojada, una gran ventaja si se considera esta alternativa.

Otra ventaja es que el efecto de la piel lisa dura alrededor de 3 semanas por ser una técnica que depila de raíz. El acostumbramiento a este método hace que con el tiempo resulte menos dolorosa. Sin dudas es muy cómoda para llevar a cualquier parte, un recomendado para tus vacaciones.

■ Láser y Luz pulsada

Sin dudas son las alternativas más recomendadas. Es un método permanente que retrasa la aparición del vello, ideal para el verano. Ataca el folículo piloso con una fuente de luz. Para ver resultados definitivos, dependerá de la zona del cuerpo a tratar, pero en general es necesario tener 8 a 10 sesiones para notar los resultados, con una separación de 60 días entre cada sesión.

Definitivamente una de las ventajas es que sus resultados son a largo plazo y el vello va desapareciendo paulatinamente. Es posible usarla en cualquier parte del cuerpo y es el menos doloroso, pese a que también ataca el vello desde la raíz.

Sin embargo, es el método más costoso de todos, pero si lo tomas en cuenta, en el largo plazo, vale la pena la inversión. Ten en consideración tu color de pelo y de piel porque sus resultados podrían ser distintos para cada tipo.

Hoy en el mercado puedes encontrar además depiladoras láser o de luz pulsada intensa, depiladoras portátiles muy útiles y fáciles de usar en la comodidad de tu hogar. Busca las que incluyan accesorios para llegar con facilidad a todas las zonas del cuerpo, incluso las más difíciles.





Cabañas Pisco Elqui

Cabañas para 2-3-4-5 personas
Totalmente equipadas
Estacionamiento y parrilla Individual
2 piscinas grandes, Jardines y Juegos Infantiles

Contácteme por llamado o via Whatsapp
 a cualquiera de los siguientes números:
 +56 9 59591727 - +56 9 78349860

Cabañas ubicadas en pleno corazón de Pisco Elqui
 Sitio web: www.cabanaspiscoelqui.cl
 e-mail: reservas@cabanaspiscoelqui.cl




